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EDITORIAL

Trabajo digno
para todos

Trabajo y vivienda dignos es igual 
a una vida digna. Conocen de so-
bras esta ecuación las entidades que 
trabajan a favor de las personas más 
vulnerables. 
En el número de esta semana nos 
fijamos en la importancia de dar 
trabajo a personas con discapacidad 
funcional e intelectual, y en el ca-
mino que todavía está pendiente de 
recorrer. 
Se estima que en Cataluña hay 
634.000 empresas. De todas ellas, 
8.152 tienen más de 50 trabajadores, 
por tanto están obligadas a contratar 
al 2% de personas con certificado de 
alguna discapacidad, de acuerdo con 
el decreto 86/2015. Aunque no se dis-
pone de estadísticas, según exponen 
los responsables de la formación y 
acompañamiento para la entrada al 
mundo laboral de las personas con 
esta diversidad funcional, más del 
75% de las empresas no cumple la 
normativa integradora. 
Que todos tengan trabajo digno, por 
tanto, aún es un deber pendiente de 
nuestra sociedad, aún más cuando se 
habla de colectivos con necesidades 
especiales. De aquí la importancia de 
fundaciones, entidades y empres-
as con alma y motor social; algunas 
de ellas impulsadas por padres y 
madres que han desplegado soluci-
ones para que sus hijos se puedan 
desarrollar de manera autónoma. Es 
quien convive con estas necesidades 
especiales en el día a día quien ve 
más fácilmente lo que les hace bien 
a las personas que necesitan más 
apoyo que otras. También son los 
más conscientes de los obstáculos 
que se encuentran para acceder a uno 
de los pilares de la inclusión social 
y la autonomía personal: un trabajo 
remunerado.
Como dijo el papa Francisco, el 3 de 
diciembre de 2022, con motivo del 
Día de las Personas con Discapacidad, 
“acoger a las personas con discapa-
cidad y responder a sus necesidades 
es un deber de la comunidad civil y 
eclesial”.
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La semana 
en tuits

Escuchado en Ràdio Estel

La efeméride

LA SEMANALa semana 
en tuits

IGNASI MIRANDAIGNASI MIRANDA

ORACIÓN POR LA PAZ CON EL PAPA

9 de noviembre de 2020 
Muere en Girona a los 93 años el escultor Domènec Fita, 
autor de celebradas obras en Montserrat, la catedral 
de Girona o la Sagrada Familia

El Consejo del Audiovisual de Cataluña y la Dirección General de Asuntos 
Religiosos del Gobierno de la Generalitat han elaborado unas recomendaci-
ones dirigidas a los periodistas sobre el tratamiento informativo del hecho 
religioso. El documento, que se puede consultar en www.cac.cat, propone 
rehuir las simplificaciones y los tópicos, e incorpora una guía con los errores 
más comunes y las propuestas para evitarlos. El acto de presentación, que 
fue el 24 de octubre en el Palau Centelles de Barcelona, incluyó una mesa 
redonda con Xavier Graset, Míriam Díez, Míriam Hatibi y Gagandeep Singh.
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La jornada de oración, ayuno y 
penitencia, convocada por el Papa 
para el 27 de octubre, estuvo muy 
presente en nuestra programación. 
Después de haberla anunciado desde 
los días anteriores, transmitimos en 
directo, de 18 a 19h y desde el Va-
ticano, el encuentro presidido por 
Francisco. Tras un canto inicial que 
pedía a la Virgen María una mirada 
a su pueblo, se rezó el Rosario, con 
la participación del pueblo mediante 
varios lectores y lectoras y los cantos 
animados por un coro. Acabados los 
cinco misterios de la oración mari-
ana, se hizo un silencio que dio pa-

so a una exposición del Santísimo 
Sacramento, con adoración de los 
presentes.

Aparte de esta oración desde el 
Vaticano, donde el Pontífice hizo 
una reflexión en forma de petición 
por la paz en Tierra Santa, en Ucra-
nia y en todo el mundo, Ràdio Estel 
también ofreció, dentro de la misa 
de las 19.15h, la participación de la 
archidiócesis de Barcelona desde la 
catedral, donde se incluyó esta in-
vocación, en comunión con el Santo 
Padre, después de una exposición del 
Santísimo, de 14 a 18h, un Rosario 
por la Paz y Vísperas.

SÒNIA PAU CORTADA 
@SONIAPAUC
Periodista
25/10/2023
¡Qué bonito es cada año! 
Unos zapatos, una luz y una 
flor para cada una de las 65 
personas sin hogar que han 
muerto en Barcelona. Que la 
tierra os sea leve #NadieSin-
Recuerdo

XISKYA VALLADARES 
@XISKYA
Religiosa de Pureza de María
24/10/2023
La Iglesia Palmariana, que 
no es católica por mucho que 
ellos digan, ha aterrizado 
en TikTok. También están 
muchas sectas y todo tipo 
de confesiones religiosas. 
Sin embargo, muchas dió-
cesis católicas no están. Pero 
luego se quejan de que están 
vacías

TXELL FEIXAS TORRAS
@TXELLFEIXAS
23/10/2023
Periodista
Afganistán, roto: casi la 
mitad de niños menores de 
5 años sufren desnutrición 
crónica. La mayoría son 
niñas, que los talibanes y 
muchos padres consideran 
que no merecen la misma 
atención que los niños

ENRIC CANET 
@ENRICBCN
21/10/2023
Casal dels Infants de Barcelona
Hoy hace cuarenta y cin-
co años el tejido vecinal 
del barrio del Raval con un 
grupo de jóvenes de la ciudad 
construyeron una Casa de 
los niños y para los niños. 
¡Muchas gracias a todos!
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L os muertos se cuentan a cen-
tenares, a miles. Niños con la 
cara sucia, las ropas mancha-

das de sangre, los ojos aterrorizados y 
la mirada perdida en un horizonte de 
razones que no entienden y que qui-
eren imponerse con violencia. Bom-
bardeados, secuestrados, golpeados. 
Mujeres maltratadas, humilladas, 
violadas. Ancianos demacrados con 
los ojos secos, sin lágrimas de tanto 
llorar. Padres y madres impotentes 
ante la devastación y el horror que los 
señores de la guerra imponen al ene-
migo y a todo el mundo que se opone 
a la locura del exterminio del otro.

En Occidente, también en Catalu-
ña, personas cómodamente sentadas 
y satisfechas manifiestan su apoyo 
incondicional a los palestinos o a los 

israelíes. Que transpiran radicalidad 
y odio hacia el otro. Como si fuese un 
partido de fútbol, donde los goles los 
representan el número de muertos.

Como cristianos nos negamos 
a asistir, a participar en este juego 
macabro. Nos queremos manifes-
tar y trabajar solo a favor de la paz, 
de la misericordia y del perdón, que 
también forma parte de la justicia. 
Estamos al lado de las víctimas. De 
todas. Denunciamos a los estados y a 
las grandes corporaciones que enve-
nenan las conciencias y que quieren 
lograr más poder, más riquezas, más 
influencia a cuenta de los inocentes.

Urge una reacción de la buena 
gente en todo el mundo, que son la 
mayoría. Una voluntad masiva a fa-
vor de respuestas que cuenten con 

la búsqueda sincera de soluciones. 
Perdonar las ofensas, las insensate-
ces del pasado y construir el futuro 
juntos. Un futuro libre de imposi-
ciones, de fanatismos, de utilizar el 
nombre del Dios de la gente del Libro 
para provocar dolor, humillaciones y 
sufrimiento.

Es preciso que también Occidente, 
en gran parte responsable de los orí-
genes del conflicto, se comprometa a 
lograr una paz perdurable, donde los 
dos pueblos, nietos de Abraham e hijos 
de Sem, convivan en paz.

Los cristianos estamos al lado de 
los inocentes. Queremos formar par-
te de la esperanza, de la construcción 
de un futuro en Palestina y en Israel. 
No hay pueblos buenos y malos. Solo 
víctimas y verdugos.

Hay que perdonar las insensateces del pasado
y construir el futuro juntos

He tenido la oportunidad de 
participar en una de las ac-
tividades organizadas dentro 

del marco de la decimonovena edición 
del festival Torino Spiritualità. Este año, 
el hilo conductor de todas las activi-
dades propuestas se fundamentaba 
en la reflexión sobre la ausencia y los 
ausentes desde diversas realidades y 
puntos de vista. 

La comunidad de jóvenes Piedras 
Vivas preparó una actividad de explo-
ración y conocimiento de la parroquia 
de los Santos Pedro y Pablo, una de las 
iglesias del céntrico barrio de San Sal-

vario, bajo el título Assenza come pre-
senza: alle radici del credere. A lo largo 
del recorrido, que iba de fuera adentro, 
de la puerta al altar, pudimos conocer 
un poco mejor la simbología que ha-
llábamos en cada rincón del templo. 
En sí, con esta actividad, pudimos ex-
perimentar la sensación de comuni-
dad propia y endémica de una Iglesia, 
yendo a los fundamentos de la ekkle-
sía (ἐἐἐἐἐἐἐἐ, que en griego antiguo significa la 
asamblea). Una comunidad formada 
por personas de procedencias muy 
distintas, pero que conjuntamente se 
congregaban en torno al altar, el pro-
tagonista silencioso de la liturgia, para 
reflexionar de forma común. 

La actividad, además de permitir-
me conocer un poco más uno de los 
templos de la ciudad que me acoge, 
me dio la oportunidad de descubrir a 
un grupo internacional de jóvenes con 
una misión tan necesaria como am-

biciosa. Piedras Vivas (en inglés, Living 
Stones) se define como una comunión 
de jóvenes cristianos que, tomando 
como base la espiritualidad ignaciana, 
pretende formar a los jóvenes en un 
ambiente distendido de aprendizaje 
teológico y artístico. Este aprendiza-
je también va unido a una formación 
humana estrechamente vinculada a 
la oración y el servicio a la sociedad, 
especialmente a las personas más vul-
nerables y necesitadas. 

Aprender, rezar, amar y ayudar en 
comunidad. El proyecto Piedras Vivas 
combina todos estos elementos en un 
ambiente fantástico para quien busca 
un espacio de formación y socializa-
ción espiritualmente único.

Punto de vista

Justicia, paz y perdón

Mirada al mundo

Piedras Vivas y el festival
Torino Spiritualità

ÀNGEL MIRET
Abogado

PAU M.
DURAN
Estudiante en Turín

Piedras Vivas se define 
como una comunión de 
jóvenes cristianos 
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CARD. JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Arzobispo de Barcelona

E l mes de noviembre que aca-
bamos de iniciar es un mes 
que, por sus características 
—aumenta el frío y anoche-

ce más pronto—, se presta al recogi-
miento y a la oración. Es un mes en 
el que la Iglesia universal nos anima 
a mirar con esperanza la muerte y la 
vida eterna y, por ello, nos invita a orar 
intensamente a Dios por nuestros di-
funtos para que puedan gozar ya de la 
vida celestial. 

Además, el mes de noviembre es 
un mes en el que desde las diócesis 
con sede en Cataluña exhortamos a 
los fieles a orar y a ofrecer sacrificios 
por las vocaciones al sacerdocio. Por 
todo ello, y agradeciendo de antema-
no vuestra participación, he creído 
oportuno compartir con vosotros una 
preciosa historia con el deseo de que 
sea un estímulo para vuestra vida de 
oración. 

La hija de José pidió al sacerdote 
que fuera a visitar a su padre para ha-
cer una oración junto a él, ya que estaba 
muy enfermo.

Cuando el sacerdote llegó a la habi-
tación del enfermo, encontró a José en 
su cama con la cabeza apoyada sobre 
un par de almohadas. Había una silla 
junto a su cama. El sacerdote pensó 
que el hombre esperaba alguna visita.

-¿Supongo que me estaba espe-
rando? —le preguntó el sacerdote.

-No, ¿quién es usted? —le pregun-
tó el hombre. 

-Soy el sacerdote que su hija ha lla-
mado para que orase con usted; cuan-
do he visto la silla vacía al lado de su 
cama he supuesto que usted sabía que 
yo vendría. 

-La silla... acérquese —dijo Jo-
sé—, le voy a contar algo. Nunca le he 
dicho esto a nadie, pero toda mi vida 
la he pasado sin saber cómo orar. Una 
vez en la Iglesia escuché algo sobre 

la oración, pero nunca entendí cómo 
debía orar. Hace unos cuatro años, mi 
mejor amigo me dijo: “José, orar es 
simplemente tener una conversación 
con Jesús. Te sugiero que hagas lo si-
guiente: siéntate en una silla y pon 
otra vacía frente a ti, luego empieza 
a conversar con Jesús, sabiendo por 
la fe que Él está sentado delante de 
ti. No es algo alocado, pues Él mismo 
nos dijo: ‘Yo estaré siempre con voso-
tros’ (cf. Mt 28,20). Por lo tanto, tú le 
hablas y lo escuchas, de la misma ma-
nera como lo estás haciendo conmigo 
ahora.” Así lo hice y me gustó tanto, 
que lo he seguido haciendo unas dos 
horas diarias desde entonces. Siem-
pre tengo mucho cuidado de que mi 
hija no lo vea... ella creería que me 
estoy volviendo loco.

El sacerdote sintió una gran emo-
ción al escuchar a José. 

-Lo que estás haciendo es muy 
bueno, nunca dejes de hacerlo. 

Luego hizo una oración con él, lo 
bendijo y se fue.

Dos días después, la hija de José 
llamó al sacerdote para decirle que su 
padre había fallecido. Él se interesó en 
saber cómo había sucedido y la hija se 
lo explicó:

-Cuando salí de casa me llamó para 
que fuera a verle. Me dijo lo mucho que 
me quería y me dio un beso. Cuando 
regresé de hacer las compras, una hora 
más tarde ya había fallecido. Pero hay 
algo extraño respecto de su muerte. 
Aparentemente antes de morir, se 
acercó a la silla que estaba al lado de 
su cama y recostó su cabeza en ella, 
como si se apoyara sobre el regazo de 
alguien. ¿Qué cree usted que puede 
significar esto?

 El sacerdote se secó las lágrimas y 
con emoción le respondió: 

-¡Cómo desearía que todos pudié-
semos irnos de esa manera!

Mes de oración 
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En nuestro mundo capitalista 
donde la expresión sobre la 
ganancia mutua “win-win” 
se escucha cada vez más, 

pero en muchas ocasiones acaba for-
taleciendo solo a los más poderosos, 
hay empresas que han apostado por 
aplicarla, pero haciendo de los valores 
humanos su beneficio más importante.

Es el caso de las compañías o cen-
tros especiales de trabajo que dan 
empleo a personas con algunas difi-
cultades para ciertas actividades, pero 
con capacidades óptimas para desa-
rrollar otras. Alguien que conoce bien 
las posibilidades de adaptación de los 
puestos de trabajo y la gran cantidad 
de gente que lo espera y necesita es 
Miquel Vidal. Dirige la Federación de 
Centros Especiales de Trabajo de Cata-
luña (FECETC), y afirma: “La discapa-

cidad no está en las personas, sino en la 
sociedad que nos rodea. Es necesaria la 
reducción de los obstáculos, accesibi-
lidad física para facilitar la movilidad, 
digital, cognitiva...” Pero añade: “Lo 
más complicado de superar son los 
prejuicios y la estigmatización de los 
diferentes.”

Desde Aura Fundación hablan de 
dar la oportunidad a las personas con 
diversidad funcional, “de no sentirse 
distintos”, y de “la oportunidad a la 

La feria de ocupación “Sí, y mejor, di-Capacidad y Talento”, celebrada los días 4 y 5 de octubre, es la principal feria de inserción laboral de 
personas con discapacidad.

Fundaciones y empresas comprometidas con los más vulnerables

ÁNGELES LABORALES

CARME ESCALES
Barcelona
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sociedad de entender la diversidad”. 
Son dos mundos demasiado separa-
dos, como el aceite y el agua, que deben 
encontrarse y crecer y enriquecerse 
mutuamente. Y el mundo laboral es 
un gran espacio integrador y norma-
lizador. Como expresa Miquel Vidal, 
“tenemos que adaptar la sociedad a 
las personas, a todas, y no al revés, 
porque la inclusión de las personas 
con discapacidad es un valor para la 
sociedad”. 

Por ley, las empresas con un de-
terminado número de empleados 
deben procurar unos puestos de tra-
bajo para personas que conviven con 
alguna discapacidad, pero que tienen 
también mucho que aportar. Es un 
requerimiento legal que no se cum-
ple, según explican los afectados. El 
decreto 86/2015 obliga a incorporar 
en plantilla a un 2% de personas con 
discapacidad. Y la Ley de la Función de 
la Administración del Estado establece 
en un 10% el número de plazas reser-
vadas para personas con discapacidad 
en las ofertas de ocupación pública. 
La administración pública es uno de 
los contratadores de personal direc-
to más importantes del país. Existen 
10.000 empresas públicas en España 
con 2.731.117 trabajadores.

Se calcula que en Cataluña hay 
634.000 empresas. De todas ellas, 
8.152 tienen más de 50 trabajadores, 
por tanto, están obligadas a contratar 
al 2% de personas con certificado de 
alguna discapacidad. Aunque no se 
dispone de estadísticas, según expo-
nen los responsables de la formación 
y acompañamiento a la entrada en el 
mundo laboral de las personas con esta 
diversidad funcional, más del 75% de 
las empresas no cumplen la normativa 
integradora. 

“Con que se hiciera cumplir la le-
gislación aprobada, ya daríamos un 
gran paso”, tal y como afirma Francesc 
Sistach, director general de Specialis-
terne, un ejemplo de empresa nacida 
hace veinte años del deseo de integrar. 
Es un deseo que materializan cada día 
con la inclusión laboral de personas 
con autismo y otros diagnósticos den-
tro de la neurodiversidad. Con presen-
cia en catorce países, han acompañado 
la entrada en el mundo laboral a unas 
10.000 personas, gracias a hallar el 
encaje idóneo por ambas partes, la de 
aquella capacidad concreta del traba-
jador y la necesidad de realizar una 
tarea precisa que requiere de aquella 
capacidad.

Lo han sabido hacer tan bien, en 
gran parte porque Sistach conoce 
muy bien el autismo, como padre de 
una chica que convive con él. Desde el 
conocimiento del talento de personas 
neurodivergentes, las ayudan a crecer 
profesionalmente y a poner en valor 
sus capacidades, en muchos casos 
especialmente adecuadas para deter-
minadas tareas. Y en las empresas las 
ayudan a obtener todos los beneficios 
de incluir a estas personas y a generar 
un impacto social positivo.

Specialisterne es como aquella 
piedrecita que se lanza al agua de un 
estanque en calma y va originando on-
da expansiva de su impacto positivo. 
Comenzaron hace más de veinte años 
lo que ahora, con su ayuda y ejemplo, 
desarrollan numerosas empresas. El 
trabajo de Sistach le lleva a menudo a 
interactuar con otros países y, en Esta-
dos Unidos, en Brasil o, sin ir más lejos, 
en Italia, ha podido observar que “exis-
te un interés por la diversidad mucho 
mayor que en nuestro país. En muchas 
empresas de estos países tienen, inclu-
so, un responsable de diversidad, que 
incluye diversidad de género y también 
la diversidad funcional”.

Por eso, el director de Specialister-
ne siente que “culturalmente estamos 
muy lejos como sociedad de países más 
avanzados del norte de Europa o Cana-
dá, donde existe una conciencia enor-
me sobre la diversidad. Ya me gustaría 
que nuestra sociedad y cultura enten-
diera mucho mejor esta diversidad”. 
Pues bien, en el camino de entenderlo 
todos, se encuentra su gran labor, y la 
de muchas otras como la fundación 
reusense Pere Mata, que dispone de 
un servicio prelaboral para acompa-
ñar a personas con problemas de sa-
lud mental, o personas dependientes, 
a abrirse camino profesionalmente, y 
tantas otras que entienden, integran y 
normalizan la diversidad enriquecien-
do entornos personales, familiares y 
sociales.

EL JARDÍN DE LA ESPERANZA

El césped de algunos jardines de 
nuestro entorno más cercano lo cor-
tan hombres y mujeres que conviven 
con algún problema de salud mental, 
o con capacidades intelectuales que 
reducen su campo de oportunidades 
laborales. Pero que sí han hallado en 
un jardín, podando árboles y matorra-
les y regando flores, el espacio para 
ofrecer socialmente su aportación. Lo 

MIQUEL VIDAL
“La discapacidad no 
está en las personas, 

sino en la sociedad 
que nos rodea”

“Muchas empresas 
han entendido 

que son más 
competitivas si 

apuestan por 
el talento sin 

etiquetas”
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El Centro Especial de Trabajo La Torxa tiene como objetivo la integración social y laboral de 
personas con discapacidad, con un grado igual o superior al 33%.

hacen de la mano de entidades como 
la Fundación Aspros, donde trabajan 
“para poder ofrecer y dotar de acciones 
formativas a las personas vulnerables, 
especialmente aquellas con discapa-
cidad intelectual y problemática de 
salud mental”, explica el director de 
la Fundación Aspros, Enric Herrera. De 
esta forma —añade— “aseguramos 
que tengan más oportunidades para 
poder acceder al trabajo”. 

La fundación dispone de un Cen-
tro Especial de Trabajo con diferentes 
actividades: Parques y Jardines, es-
pecialistas en trabajos de jardinería 
y diseño y mantenimiento de zonas 
verdes; Tecnosoluciones, encargados 
de la gestión, custodia y destrucción 
de documentación confidencial; Ser-
vilógico, que ofrece servicios logísti-
cos y manipulados de productos, y un 
servicio de limpieza para particulares 
y empresas.

Últimamente han iniciado una 
nueva actividad, bautizada como Mo-
ments by Aspros, que es un servicio de 
hotelería especializado en la elabora-
ción de cáterin para acontecimientos. 
También se encargan de la gestión de 
bares y cafeterías y, en la actualidad, 
gestionan el bar del Rectorado de la 
Universidad de Lleida y del centro 
formativo Ilerna. “Este proyecto nos 
permite poner en valor y, sobre todo, 
dar visibilidad a la experiencia, profe-
sionalidad y dedicación de las perso-
nas”, comenta Herrera. La fundación 
que dirige dispone también del servi-
cio Impúlsate, desde el que se orienta, 
forma e incluye laboralmente a través 
de acciones formativas y creación de 
itinerarios para que las personas pue-
dan acceder a la empresa ordinaria. 
Este es el gran reto social.

En Cataluña hay unos doscientos 
Centros Especiales de Trabajo (CET), 
entre públicos y privados, y 85 de ellos 
están asociados a la FECETC. El gran 
objetivo es la inserción de todas las 
personas que comienzan en un CET 
en la empresa ordinaria. Afortunada-
mente, según explica el director de la 
Federación que aglutina a casi un cen-
tenar de CETs, Miquel Vidal, “muchas 
empresas han entendido que son más 
competitivas si apuestan por el talento 
sin etiquetas”. Y argumenta que “los 
empleados acabamos siendo mucho 
más productivos cuando sentimos que 
formamos parte de una organización 
que respeta a las personas y ofrece 
una verdadera igualdad de oportuni-
dades”. 

Por eso, “la inclusión y la diversidad 
son rentables, convierten a las empre-
sas en más competitivas, más innova-
doras y permiten aprovechar mejor el 
talento de cada uno de los empleados”. 
Al mismo tiempo, añade, “las personas 
con discapacidad aportan beneficios 
tangibles y, con su talento, facilitan 
una cultura empresarial más abierta y 
flexible, mejora el orgullo de pertenen-
cia, atrae talento y transmite valores de 
marca al exterior”.

TODOS SOMOS CÓMPLICES DE LA 
INSERCIÓN

Si abrimos bien los ojos, en tien-
das, supermercados, recepciones o 
parques y jardines encontraremos la 

prueba de que sí hay empresas que 
creen en el valor de integrar todo ti-
po de diversidades funcionales en 
sus plantillas. Comenzando por los 
yogurts de La Fageda, con más de 
cuarenta años de compromiso social 
procurando empleo a personas que lo 
tienen más difícil para conseguirlo, 
porque, dicen, “el sentido del trabajo 
es un trabajo con sentido”. Y el suyo 
lo cumplen día a día facilitando este 
trabajo real y digno a quien tiene más 
riesgo de exclusión social. Cuando ad-
quirimos cualquiera de sus elaboracio-
nes, de primera calidad, elaboradas en 
La Garrotxa, estamos contribuyendo a 
un gran proyecto de sostenibilidad y 
justicia humana. 

Del mismo modo que cuando com-

10
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pramos turrones y miel con la firma 
Alemany, debemos saber que detrás 
está una empresa familiar de Os de 
Balaguer, con más de 140 años de his-
toria gracias al esfuerzo de cinco gene-
raciones, que ya no concibe contratar 
el servicio de colaboradores externos 
para el manipulado, envasado y eti-
quetado de sus productos si no es con 
empresas con propósito social. Traba-
jan con cuatro Centros Especiales de 
Trabajo de Lleida, la Fundación Privada 
Ilersis, L’Estel, La Torxa y la Fundación 
Aspros, empresas todas ellas confi-
guradas con responsabilidad social y 
valores, que son piedrecitas en estan-
ques que van creando círculos cada vez 
mayores de ejemplo.

Es la huella, el impacto positivo 

FRANCESC 
SISTACH

“Estamos muy 
lejos de países más 

avanzados del norte 
de Europa o Canadá, 

donde existe una 
conciencia enorme 

sobre la diversidad”

que la sociedad necesita para lograr la 
auténtica sostenibilidad, que es la que 
integra a todas las personas sin ningún 
tipo de discriminación. Una huella en 
la que todos podemos seguir dejando 
rastro, cuando elegimos lo que com-
pramos. Sellos como los de La Torxa 
o L’Estel, en el etiquetaje de un pa-
quete de avellanas o de un tarrito de 
miel, guardan todo este valor añadido, 
y aportan humanidad a marcas como 
es, en este caso, Alemany. Con la espe-
ranza de que las ondas de cada ejemplo 
de inclusión real de la diversidad en 
el mundo laboral se expandan hasta 
encontrarse, la reflexión más cons-
tructiva será la que nos lleve a todos 
a imaginar un mundo con encaje para 
todos. 

11

EN PRIMER PLANO  •  5 NOVIEMBRE 2023 



VIDA ECLESIAL

Esta semana finalizan 
los trabajos sinodales en 
Roma, hablamos de las 
víctimas cristianas en el 
conflicto en Tierra Santa, 
celebramos los 10 años del 
comedor para pobres de 
Sant’Egidio, el patrimonio 
de la seo de Égara llega al 
Vaticano y Jesús Renau 
reflexiona sobre el Sínodo ©
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El 19 de octubre los miembros del Sínodo rezaron, 
junto al Papa, ante el monumento a los Ángeles 

Desprevenidos, por los migrantes y refugiados.



C oncluye en Roma la XVI Asam-
blea General Ordinaria del Sí-
nodo sobre Sinodalidad. Sus 
participantes insisten en que 

este solo es el fin de una etapa de un 
proceso que lleva en marcha desde 
2021, pues al Sínodo le queda un año 
por delante. “Esperamos que los me-
ses que nos separan de la segunda 
sesión, en octubre de 2024, permitan 
a cada uno participar concretamen-
te en el dinamismo de la comunión 
misionera”, expresan los miembros 
de la asamblea en una Carta al pue-
blo de Dios. En ella reivindican que, 
“para progresar en su discernimiento, 
la Iglesia necesita absolutamente es-
cuchar a todos, comenzando por los 
más pobres”.

Piden “escuchar a aquellos que 
no tienen derecho a la palabra en la 
sociedad o que se sienten excluidos, 
también de la Iglesia” y prestar oído 

EL SÍNODO CONCLUYE SU PRIMERA 
REUNIÓN EN ROMA “SIN CAMBIOS 
DOCTRINALES”

RODRIGO MORENO QUICIOS
CORRESPONSAL EN ROMA

a las “víctimas del racismo en todas 
sus formas, en particular en algunas 
regiones de los pueblos indígenas 
cuyas culturas han sido humilladas”. 
Además, a las víctimas de abusos se-
xuales les prometen “comprometerse 
concreta y estructuralmente para que 
eso no vuelva a suceder”.

LAICOS Y SACERDOTES

Los participantes del Sínodo recal-
can que durante las cuatro semanas 
de asamblea han abordado los temas 
recogidos en el Instrumentum laboris. 
El primero es la participación de los lai-
cos en la Iglesia, sobre los que la Car-
ta al pueblo de Dios recalca que están 
“llamados a la santidad en virtud de 
su vocación bautismal”. Se ha hecho 
especial énfasis en que los consejos 
pastorales de las parroquias sean ver-
daderos órganos de decisión.

El segundo tema es el rol del sacer-
docio y la formación en los seminarios, 
donde se ha barajado que accedan 
profesoras para complementar la for-
mación psicoafectiva de los futuros 
ministros, quienes servirán en comuni-
dades mayormente femeninas y enve-
jecidas. Por su parte, la Carta al pueblo 
de Dios ha defendido la importancia de 
los sacerdotes, y definido su “ministerio 
sacramental” como “indispensable en 
la vida de todo el cuerpo”. También se 
les ha pedido recordar que su autori-
dad viene del servicio y no del poder.

MÍNIMO PESO DE BENDICIONES 
LGTBI Y DIACONADO FEMENINO

Al contrario de lo que señalaba la ru-
morología y las expectativas de muchos 
periodistas, diferentes padres y madres 
sinodales consultados por este semana-
rio han revelado que las conversaciones 
sobre un posible diaconado femenino 
y bendiciones a parejas LGTBI han sido 
realmente escasas. “Es un tema que está 
muy inflado, la novedad del Sínodo no 
consiste en cambios doctrinales”, dice 
una religiosa. Se han abordado porque 
figuraban dentro de las cuestiones en 
el Instrumentum laboris, pero no eran el 
objeto principal de debate en el Síno-
do. “No se ha tratado apenas nada, hay 
intereses periodísticos en ese sentido 
porque vende, es una cosa que está de 
moda”, añade un arzobispo.

En realidad, las declaraciones de 
participantes en el Sínodo más desta-
cadas sobre estos temas vienen a raíz 
de preguntas explícitas de periodistas 
que les han pedido su opinión perso-
nal, se hubiera tratado o no el tema en 
las sesiones de aquel día. Con esta con-
sideración, conviene preguntarse si las 
voces que acusaban al papa Francisco 
de “llevar la Iglesia al desastre” y las 
reservas sobre el Sínodo filtradas a la 
prensa estadounidense por cinco car-
denales tenían algún fondo real o, aun-
que movidos por buenas intenciones, 
han sido víctimas de una intoxicación 
informativa.

Las conversaciones sobre diaconado femenino o bendiciones a parejas 
LGTBI han sido prácticamente inexistentes

14

VIDA ECLESIAL  •  5 NOVIEMBRE 2023



©
 V

at
ic

an
 M

ed
ia

En un episodio muy inesperado 
por su contundencia, Francisco 
se dirigió a sacerdotes y obis-
pos al final de la 18ª congre-
gación general del Sínodo, 
cinco días antes del fin de la 
asamblea. Les advirtió sobre 
las tentaciones del clericalismo 
que deben evitar. “El clerica-
lismo es un látigo, es un azote, 
es una forma de mundanidad 
que ensucia y daña el rostro de 
la esposa del Señor, esclaviza 
al santo pueblo fiel de Dios”, 
dijo el Papa con dureza. Añadió 
que, “cuando los ministros se 
exceden en su servicio y mal-
tratan al pueblo de Dios, des-
figuran el rostro de la Iglesia”. 
Y condenó explícitamente las 
“actitudes machistas y dicta-
toriales” que dijo haber encon-
trado en ocasiones en algunos 
sacerdotes.
Francisco confesó que para 
él “es doloroso encontrar en 
algunos despachos parro-
quiales la lista de precios de 
los servicios sacramentales al 
modo de supermercado”. “O la 
Iglesia es el pueblo fiel de Dios 
en camino, santo y pecador, o 
termina siendo una empresa 
de servicios variados”, protes-
tó en el Aula Pablo VI.
Finalmente lamentó “con 
cuánta naturalidad hablamos 
de los príncipes de la Iglesia, 
o de promociones episcopales 
como ascensos de carrera”. 
Y pidió a todos los sacerdotes 
y obispos que se fijaran en la 
sencillez del pueblo de Dios. 
“Los miembros de la jerarquía 
venimos de ese pueblo y he-
mos recibido la fe de ese pue-
blo, generalmente de nuestras 
madres y abuelas”, recordó 
Francisco, quien concluyó su 
intervención asegurando que 
“la Iglesia es Madre y son pre-
cisamente las mujeres quienes 
mejor la reflejan”.

DURÍSIMA 
INTERVENCIÓN DEL 
PAPA CONTRA EL 
CLERICALISMO

15
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N i las balas de Hamás ni las 
bombas de Israel preguntan 
por la fe de sus víctimas antes 
de quitarles la vida. Las prime-

ras no lo hicieron con los dos católi-
cos filipinos asesinados el 7 de octu-
bre, durante el feroz ataque del grupo 
terrorista contra el sur de Israel. Y las 
segundas tampoco lo hicieron con 
los 18 palestinos cristianos, muertos 
en el bombardeo israelí que afectó a 
la iglesia ortodoxa de San Porfirio, en 

P. J. ARMENGOU
CORRESPONSAL EN JERUSALÉN

Gaza, el día 19. La guerra siempre es 
indiscriminada, aunque la mayoría de 
los muertos estos días en Tierra San-
ta son judíos y musulmanes, entre los 
difuntos también hay hermanos cris-
tianos: tanto nativos árabes como ex-
tranjeros. Los primeros, minoría tanto 
en Israel como en los territorios pa-
lestinos, son las principales víctimas 
colaterales de una confrontación que 
les toca muy de cerca, y que pone 
todavía más en peligro su perviven-

Tanto los bombardeos israelíes como el ataque de Hamás han dejado víctimas 
cristianas, poniendo aún más en peligro su pervivencia en Tierra Santa

TIERRA SANTA
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Hermanos cristianos,
a lado y lado de la guerra

Católicos de Tierra Santa en la jornada de oración convocada por el patriarca Pizzaballa.
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IGLESIA EN SALIDA
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La buena praxis 
eclesial

En los días previos a la inau-
guración del Sínodo sobre la 

Sinodalidad (9 y 10 de octubre 
de 2021), el Papa advertía sobre 

los riegos de este sínodo sin la 
existencia de una buena praxis 

eclesial. Uno de los mayores 
riesgos era la resistencia al 

cambio, caer en el error de no 
tomar en cuenta los tiempos que 
habitamos. Una vez más, el Papa 

advertía que el Sínodo no era 
un instrumento para cambiar la 

Iglesia, sino para mejorarla.
No es necesario ser biblista, ni 
buen historiador, para percibir 

que la historia de la salvación es 
un proceso de cambios. Cambios 

que para nada cambian el obje-
tivo divino de salvar y santificar 

a la humanidad, sino más bien 
le van dando forma, encarnán-

dolo y llevándolo a término en la 
plenitud de cada tiempo (He 1,1; 

Gal 4,4).
Es bueno recordar que no somos 

la religión de un libro, sino de 
la persona de Jesús, quien, al 

marcharse sin irse, y para que 
pudiésemos entender muchas 

cosas que no podíamos entender 
y nos eran difíciles de sobrelle-

var, nos envió la persona del Es-
píritu Santo para que, recordán-
donos sus palabras, nos llevara a 

toda verdad (Jn 16,5-15).
Cuando era niño, hablaba como 
niño, pensaba y razonaba como 

niño. Pero cuando me hice 
hombre, dejé de lado las cosas 
de niño (1 Co 13,11). Crecer no 

nos hace cambiar, seguimos 
siendo los mismos. Crecer es 

querer caminar hacia adelante a 
la perfección (Hb 6,1).

La buena y necesaria praxis 
eclesial es la de caminar juntos 
como adultos, a la escucha del 
Espíritu y respondiendo a sus 
impulsos (Gaudium et spes, 11).

JOAN PALERO
Coordinador de Escuela

de Animación Bíblica en Valencia

cia en la región. Y los segundos es-
tán en una posición especialmente 
vulnerable, ya que generalmente son 
trabajadores migrantes sin acceso a 
refugios, y olvidados por el gobierno 
israelí.

“Después de esta guerra, muchos 
cristianos en Israel, Cisjordania o Ga-
za se irán. Especialmente en la Fran-
ja, donde viven unos 1.100 cristianos. 
Cuando termine la guerra, no quedará 
ninguno”, opina Yusef Daher, secreta-
rio ejecutivo del Jerusalén Inter-Church 
Centre (JIC), en referencia a la situa-
ción que viven los cristianos árabes. 
“En Gaza, el sufrimiento de los cris-
tianos palestinos es el mismo que el 
de los musulmanes: también sufrimos 
los bombardeos, el asedio y la falta de 
agua y electricidad. Muchos de los cris-
tianos que se refugiaban en San Porfirio 
habían perdido sus casas”, añade. En 
Cisjordania, la situación es mejor que 
en Gaza, ya que no hay bombardeos, 
pero la ocupación es especialmente 
fuerte, y los ataques por parte de co-
lonos han crecido desde el inicio de las 
hostilidades. Desde el 7 de octubre se 
han producido más de un centenar de 
incidentes en Cisjordania, se ha impe-
dido el tráfico de personas hacia Israel 
y se han producido detenciones masi-
vas de palestinos sin cargos. “La causa 
palestina es tan mía como de cualquier 
otro palestino, yo también vivo injus-
ticias: mi familia perdió terrenos para 
construir asentamientos, no puedo 
moverme en mi propia tierra, no pue-
do rezar en los Lugares Santos…”, opina 
Nour, cristiana de Belén, bajo asedio 
israelí desde hace décadas.

Por su parte, el franciscano Lionel 
Goh, responsable de la pastoral de los 
católicos chinos en Israel, explica a 
este medio que “los inmigrantes que 
trabajan con familias israelíes son los 
más expuestos en este momento”. El 
padre Goh indica que, aunque Hamás 
apuntó en su ataque contra judíos del 
sur de Israel, en los hogares de muchos 
de ellos trabajan empleados indios y 
filipinos católicos. “Algunos han sido 
asesinados junto a sus empleadores. 
Otros resultaron heridos”, dice. Tam-
bién, explica el franciscano, hay mi-
grantes que resultaron heridos al no 
poder acceder a los refugios, ya que 
trabajaban en el campo, y otros que 
fueron secuestrados o están desapare-
cidos. Entre los más de 200 rehenes en 
manos de Hamás, hay personas de más 
de 40 nacionalidades. Y también cris-
tianos. Analistas entrevistados para es-

te reportaje han indicado que los rehe-
nes (tanto israelíes como extranjeros) 
no serán una prioridad para el ejército 
israelí en la esperada operación militar 
terrestre sobre Gaza. De modo que su 
futuro es especialmente incierto.

Ante esta situación, la Iglesia se de-
muestra una vez más como un lugar de 
refugio y asistencia física y espiritual. 
El padre Gabriel, párroco católico de 
Gaza, explica que han habilitado va-
rios espacios para acoger a refugiados 
que huyen de los bombardeos o han 
perdido su casa. “Y estamos preparan-
do más”, indica. Y la propia parroquia 
ortodoxa de San Porfirio era, hasta el 
bombardeo, un lugar de refugio tanto 
para cristianos como para musulma-
nes. “Nuestra humanidad nos llama a 
ofrecer paz y calidez a todos los nece-
sitados”, decía el padre Elías, párroco, 
pocos días antes del bombardeo a la 
cadena Al-Jazeera. Por su parte, el pa-
dre Lionel Goh también indica que la 
iglesia ha habilitado espacios para los 
trabajadores migrantes: “Hemos abier-
to algunos albergues y conventos para 
acoger a cualquier trabajador migrante 
que lo necesite”, explica.

La Iglesia también está en una situa-
ción difícil. Aunque se le pide posicio-
narse, no pude tolerar los bombardeos 
israelíes sobre civiles, pero tampoco 
puede defender el ataque indiscrimina-
do de Hamás. “Mi conciencia y mi deber 
moral me obligan a declarar claramente 
que lo que ocurrió el 7 de octubre en 
el sur de Israel no es de ninguna ma-
nera admisible y no podemos dejar de 
condenarlo”, ha dicho el cardenal Pier-
battista Pizzaballa, patriarca latino de 
Jerusalén, que ha añadido: “Con todo, 
la propia conciencia, con un gran peso 
en mi corazón, me lleva hoy a afirmar 
con la misma claridad que este nuevo 
ciclo de violencia ha provocado más de 
cinco mil muertos en Gaza, entre ellas 
muchas mujeres y niños.”

YUSEF DAHER
“Después de esta 

guerra, muchos 
cristianos en Israel, 

Cisjordania o Gaza se 
irán. Cuando termine 
la guerra, no quedará 

ninguno”
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E l primer amigo de la calle que 
Sant’Egidio conoció en Bar-
celona fue en febrero de 1989. 
“Vivo en un hotel de cinco es-

trellas”, afirmó José. Se refería a las 
noches estrelladas que contemplaba 
cuando buscaba un lugar donde po-
der echarse tras una fatigosa jor-
nada en la plaza Reial. “El comedor 
para los pobres de Sant’Egidio es de 
5 estrellas,” dijo hace pocos días José 
Manuel, una persona que vive en una 
pequeña habitación alquilada en el 
barrio de El Raval. Este mes de octu-
bre el comedor de la Casa de la Soli-
daridad ha cumplido diez años.

Este comedor se encuentra cerca de 
la antigua puerta de la muralla romana 
de la calle del Regomir, en el corazón 
del barrio Gòtic, donde Sant’Egidio 
tiene su sede. En el brindis de la fi-
esta de celebración del comedor, Joan 
Planas comentó: “De la misma ma-
nera que se derribaron las murallas de 
la ciudad, en el comedor, gracias a la 
fuerza de la amistad con todo el mun-
do, se derriban cada día los muros de 
la indiferencia y la marginación.” Es 
un lugar de inclusión y un espacio de 
acogida y solidaridad, expresión de una 
familia donde los pobres son situados 
en el centro y servidos en la mesa.

Hace diez años en el comedor co-
menzaron sentándose a la mesa 20 
personas. Actualmente se sientan 
250 personas cada semana y casi 25 
voluntarios están comprometidos 
semanalmente en el servicio. El co-
medor se abre dos días a la semana y 
ha acogido a más de 5.000 personas, 
de las cuales 2.593 están inscritas y 
proceden de 81 nacionalidades. Más 
de 600 voluntarios han efectuado su 
contribución para distribuir más de 
120.000 comidas calientes. Gracias a 
este servicio también se ha ayudado 
directamente a más de 600 personas 

a tramitar el empadronamiento o se 
les ha acompañado para acceder a los 
servicios sanitarios, y 36 personas ya 
no viven en la calle. 

Manel Alonso, que coordina el co-
medor, indicó: “Es como si las comi-
das que servimos tuviesen un carácter 
terapéutico, porque también se ofrece 
confianza y amistad.” Como resaltaba 
Raquel Sancho, directora del comedor, 
“esta fiesta no es una autocelebración, 
sino una oportunidad para compren-
der y continuar en nuestra ciudad abri-
endo un espacio de solidaridad”. 

El día de la inauguración del come-
dor, Andrea Riccardi, fundador de la 
Comunidad de Sant’Egidio, subrayó 
la necesidad de construir una ciudad 
más humana: “Hay que reconstruir 
las redes de cercanía, de simpatía y 
de solidaridad. Porque una ciudad es 
una comunidad de destino.” Durante 

estos diez años en torno al comedor 
para los pobres de Sant’Egidio, se ha 
construido una comunidad de desti-
no, una gran red de amistad y solida-
ridad donde se confunde quien sirve y 
quien es servido. Como decía José Luis, 
agradeciendo todos estos años juntos, 
“aquí tenemos el aliciente de sentir-
nos en familia”. 

Celebración de los diez años del comedor.

Actualmente se 
sientan a la mesa

250 personas cada 
semana y casi
25 voluntarios

están comprometidos 
en el servicio

Mesa de la amistad y la solidaridad
10 años del comedor para los pobres de Sant’Egidio 

BARCELONA

JAUME CASTRO
COMUNIDAD DE SANT’EGIDIO
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Mesa de la amistad y la solidaridad

E l obispo de Terrassa, Salvador 
Cristau, y el alcalde de la ciudad, 
Jordi Ballart, informaron al papa 
Francisco de la candidatura de la 

Seo de Egara para ser inscrita en la Lista 
Indicativa de Patrimonio Mundial de la 
Unesco. Durante la audiencia general 
del 25 de octubre, mostraron al Pontí-
fice un memorándum con contenidos 
relacionados con el patrimonio artístico 
y arquitectónico de la Seo de Egara, su 
singularidad en relación con la época a 
la que corresponde y su historia de más 
de quince siglos.

El obispo Salvador Cristau destacó, 
en una entrevista en el programa Sense 
distància de Ràdio Estel, la importancia 
de ese momento: “Hemos ido a informar 
al Santo Padre de la presentación de la 
candidatura y a comunicarle que esta-
mos trabajando conjuntamente el obis-
pado y el ayuntamiento de Terrassa para 
promoverla.” Una candidatura que, si se 
aprobase, “ayudaría a dar a conocer un 
conjunto de iglesias monumental, his-
tórico y religioso que no es demasiado 
conocido”, manifestó Cristau. 

El obispo y el alcalde también entre-
garon al Santo Padre una acuarela de 
la Seo de Egara, obra del reconocido 
dibujante Robert Cabeza, natural de Te-
rrassa, y una reproducción de la iglesia 
de Santa María, que conserva los restos 
de la antigua catedral de Egara.

Recordemos que las iglesias de San 
Pedro habían sido la seo de la antigua 
diócesis de Egara, en Terrassa, entre los 
siglos V y VIII. Desde el año 2004, la nue-
va diócesis de Terrassa tiene la catedral 
muy cerca de este complejo histórico, 
en la basílica del Santo Espíritu.

La candidatura de la Seo de Egara 
inició el proceso para ser inscrita en la 
Lista Indicativa de Patrimonio Mundial de 
la Unesco el 27 de marzo de 2015, con la 

presentación oficial del proyecto en un 
multitudinario acto ciudadano que tuvo 
lugar en el recinto gracias a la colabora-
ción entre el ayuntamiento de Terrassa, 
la diócesis de Terrassa y la parroquia de 
San Pedro.

En el año 2019 el Consejo de Patri-
monio Histórico del Ministerio de Cul-
tura acordó inscribir la Seo de Egara en 
la Lista Indicativa, un paso fundamental 
para poder aspirar a formar parte del 
patrimonio mundial de la Unesco. Des-
de entonces, se trabaja en un conjunto 
de proyectos para obtener la inclusión 
final de este elemento histórico como 
Patrimonio Mundial.

Entre los proyectos vigentes para ele-
var la candidatura a la Unesco destaca 
la iniciativa “La Escuela con la Seo”, un 
proyecto de sensibilización educativa 
que en el año 2024 llegará a su tercera 
edición.

La participación ciudadana también 
es un factor crucial en el camino para 

El patrimonio de la Seo
de Egara llega al Vaticano

obtener este distintivo. Por esta razón, en 
el año 2022 nació la asociación cultural 
Terrassa con la Seo de Egara, una enti-
dad sin ánimo de lucro que busca poner 
en valor el patrimonio que atesoran las 
iglesias.

Asimismo, desde la parroquia de San 
Pedro se promueve el diálogo fe y cultura 
a través de diversas actividades.

El obispo y el alcalde de Terrassa informaron al papa Francisco de la 
candidatura a Patrimonio Mundial de la Unesco

TERRASSA

SALVADOR CRISTAU
“Si se aprobase la 

candidatura, ayudaría 
a dar a conocer un 

conjunto de iglesias 
monumental, histórico 

y religioso que no es 
demasiado conocido”

REDACCIÓN

Cristau y Ballart con el papa Francisco.
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El papa Francisco ha convocado un Sínodo 
universal, en tres etapas, que muchos cristianos 
han podido compartir

JESÚS
RENAU, SJ El Concilio Vaticano II significó cam-

bios profundos en todos los aspectos 
y fue un modelo de diálogo y con-

troversia de los obispos de todo el mundo, 
presididos por el Santo Padre. También tu-
vo dificultades importantes y algunos gru-
pos se separaron de la comunión eclesial. El 
Vaticano, poco a poco, dialogando, ha lo-
grado una integración real de estos grupos. 

Una de las consecuencias más impor-
tantes del Concilio fue la creación del Sí-
nodo de los Obispos, que se han ido ce-
lebrando sobre una temática importante 
cada cuatro o cinco años. El último Sínodo 
sobre la Amazonía ha significado una ex-
periencia de comunión, diálogo y partici-
pación que de algún modo ha ayudado a 
la decisión del camino sinodal que desde 
hace dos años está vitalizando la Iglesia. 
En una lectura honda sobre esta realidad 
muestra todo un proceso sin duda guiado 
por el Espíritu Santo. 

Los Sínodos que hemos tenido hasta 
ahora, oficialmente, estaban formados por 
obispos presididos por el Santo Padre, pero 
estos obispos iban acompañados de aseso-
res, especialistas en determinados temas; 
en general religiosos, religiosas, laicos, lai-
cas, curas y profesores, de forma que todo 
este acompañamiento iba significando la 
riqueza que ha representado el diálogo y 
la experiencia desde diferentes carismas, 
culturas y dones del Espíritu. Sin duda esto 
puede haber ayudado al planteamiento del 
Sínodo actual.

Por otra parte, el papa Francisco, en sus 
viajes, en sus documentos, en diálogo con 
los equipos que le ayudan —pensemos que 

siguiendo al propio Espíritu Santo, que ya 
lleva tiempo guiando una auténtica trans-
formación de la Iglesia—, ha convocado 
un Sínodo universal, en tres etapas, que 
muchos cristianos han podido compartir: 
etapa diocesana, etapa continental y etapa 
universal.

¿Qué queremos decir con la palabra 
“sinodalidad”? Esta palabra puede tener 
varias lecturas: un estilo de reuniones, 
participación muy abierta (obispos, reli-
giosas, religiosos, sacerdotes, diáconos, 
laicos, hombres, mujeres, jóvenes, ma-
yores…). También significa un profundo 
trabajo, reflexión y oración para expandir 
el Evangelio en una sociedad y un mundo 
que vive grandes cambios humanísticos, 
científicos, tecnológicos, filosóficos, es-
pirituales… una mirada global a nuestra 
tierra rápidamente muestra este vertigi-
noso viaje hacia un futuro muy complejo 
e incluso peligroso. 

Las palabras de Jesús enviando a sus 
apóstoles a predicar la Buena Nueva y pro-
metiendo el Espíritu Santo a la Iglesia en 
todas las circunstancias trascendentales 
son como la música de fondo que mueve 
el Sínodo. La sinodalidad muestra todo este 
conjunto: la llamada del Señor a su Igle-
sia, la renovación profunda de esta, una 
esperanza y un contrapeso a las negativas 
situaciones actuales, una llamada a la ora-
ción personal y colectiva…

Todas y todos, desde las propias situa-
ciones personales y comunitarias, somos 
llamados a participar en este gran movi-
miento que Dios inspira en unos momen-
tos históricos de cambios trascendentales.

Sínodo y Concilio 
Vaticano II



 SANT FELIU DE LLOBREGAT
27º Encuentro de Portantes del Santo Cristo de Sant 
Quintí de Mediona 
El domingo 8 de octubre se celebró en Sant Quintí de 
Mediona (Anoia) el 27º Encuentro de Portantes del Santo 
Cristo. Participaron unos 70 portantes que pertenecían a 
19 cofradías o cuerpos de portantes de distintas parroquias 
de Cataluña. El Vía Crucis se llevó a cabo por las calles del 
núcleo antiguo de la población. El solemne oficio lo presidió 
el párroco de la iglesia de San Quintín, Mn. Francesc Pausas.

 VIC

Actividades de la Delegación de Juventud para el curso 
2023-2024
El nuevo delegado de Juventud, Mn. Lluís Vidal, presentó las 
nuevas actividades de este curso 2023-2024. Entre estas, 
destacan un ciclo de encuentros de formación, oración y 
servicio y unas convivencias para jóvenes adultos en verano. 
Además, están programados dos retiros de fin de semana 
para Adviento y Cuaresma, y un viaje para fin de año a 
Estonia, en el encuentro internacional de Taizé. 

 TERRASSA
El futuro de las parroquias y la coordinación arciprestal
El sábado 21 de octubre, en el marco de las XI Jornadas 
Transmet, la diócesis reflexionó sobre la parroquia y el ar-
ciprestazgo como herramientas evangelizadoras. Fue en 
el colegio Pureza de María, en Sant Cugat del Vallès, y par-
ticiparon 300 personas. Mons. Arturo Ros, obispo auxiliar 
de Valencia, impartió una conferencia vibrante y llena de 
contenido sobre la evangelización a través de las parroquias 
y la coordinación arciprestal.

 GIRONA
Presentado el libro “Fe arrelada”, de David Pagès
El monasterio de San Daniel de Girona acogió, el 20 de octu-
bre, la presentación de Fe arrelada, de David Pagès. Se trata 
de una recopilación de artículos y entrevistas a personajes 
significativos de la Iglesia catalana. Participaron en el acto la 
priora del monasterio, M. Assumpció Piferrer, el abad emérito 
de Montserrat, el P. Josep Maria Soler, y el autor del libro.

 LLEIDA
Ha fallecido Mn. Josep Lluís Molet
El presbítero Josep Lluís Molet Fauria falleció el domingo 22 
de octubre a los 92 años de edad. El sacerdote, jubilado, vivía 
en la Casa Sacerdotal de Lleida y había sido párroco, entre 
otras iglesias, de Almacelles y Seròs, y había colaborado 
antes de su jubilación en las del Pilar y de San Lorenzo en 
la ciudad de Lleida. El obispo Salvador presidió el funeral, 
que tuvo lugar en la catedral de Lleida el lunes 23.  

 TORTOSA

Inicio de curso de los Equipos de Nuestra Señora en Tortosa
El domingo 1 de octubre, los Equipos de Nuestra Señora del 
obispado de Tortosa dieron inicio al nuevo curso, que este 
año los llevará al Encuentro Internacional de los Equipos, 
que tendrá lugar durante el mes de julio de 2024 en Turín 
(Italia). La parroquia acogedora fue una vez más la de la 
Virgen de los Dolores de Tortosa.

 URGELL
Castellserà acoge el Encuentro de “Esplais” de la FEMN
El sábado 21 de octubre la mayoría de los esplais de la Fun-
dación Esplais Santa María de Núria (FEMN) se reunieron 
en Castellserà para celebrar un año más su encuentro. Este 
año los acogía el esplai Castor (Castellserà y Tornabous) y 
durante toda la jornada compartieron juegos, actividades, 
comidas y amistad los más de 250 participantes, entre niños 
y monitores. Por la tarde intervino el arzobispo Joan-Enric 
Vives, que les deseó buen inicio de curso. 

 SOLSONA
Peregrinación de la Cofradía del Cristo de Bormio
Del 12 al 16 de octubre la Cofradía del Cristo de Bormio de 
Bellpuig peregrinó a la población italiana de Bormio, dentro 
de los actos programados en el Año Jubilar con motivo de 
los 400 años de la primera llegada del Cristo de Bormio a 
Bellpuig y de los 70 de su regreso. El ayuntamiento de la 
ciudad los recibió con todos los honores. Las más de cua-
renta personas que participaron coincidieron que ha sido 
una experiencia muy enriquecedora.  

 TARRAGONA

El arzobispo Joan Planellas presenta su tercera exhor-
tación pastoral
Coincidiendo con la celebración de envío de los agentes de 
pastoral que tuvo lugar en la catedral de Tarragona el día 15 
de octubre, el arzobispo Joan hizo pública su tercera exhor-
tación pastoral, Fuisteis hijos, sed también madres, donde 
expone la maternidad pastoral de la Iglesia “que comprende 
todos los aspectos espirituales y evangelizadores de la vida 
de los creyentes”. 

21

CALIDOSCOPIO DIOCESANO  •  5 NOVIEMBRE 2023



C ómo surgió su vocación por el 
mundo cinematográfico?

Desde muy joven tuve claro que 
me quería dedicar al cine. No ven-

go de una familia de cineastas, mis padres 
eran médico y comadrona, pero mi padre 
era un gran aficionado a filmar en súper-8. 
Recuerdo que desde muy pequeña quería 
ser actriz porque no conocía la figura de la 
directora (justamente por una falta de refe-
rentes de mujeres directoras) pero cuando 
la conocí supe que aquella era mi vocación.

¿Cómo ve el panorama del cine en 
catalán?

Veo que en Cataluña hay mucho ta-
lento. Grandes escuelas de cine y univer-
sidades donde aprender a hacer cine y 
un fuerte tejido industrial. En los últimos 
años se ha perdido un poco esta fuerza 
industrial en favor de Madrid con la insta-
lación de las plataformas allá. Pero ahora, 
con el buen trabajo que se está haciendo 
desde la Conselleria de Cultura y el ICEC, 
las cosas están remontando poco a poco.

Del 15 al 30 de noviembre, la 20ª 
Muestra de Cine Espiritual de Cata-
luña estará presente en muchos siti-
os, incluidos los centros penitenciari-
os y los centros de justicia juvenil. ¿El 
cine invita al debate, a la reflexión y a 
la reinserción?

Totalmente. La cultura ayuda a la rein-
serción de las personas encarceladas y el 
cine es una de las patas más importantes 

MONTSERRAT CREUS

de la cultura. Creo que desde la Muestra 
se realiza un gran trabajo en este sentido. 
Yo mismo he ido a presentar películas de 
la Muestra a las cárceles.

Todas sus películas giran en torno 
a temas sociales. ¿De qué le gustaría 
hablar en futuros proyectos?

Sigo pensando que tenemos que ha-
cer cine social. Ahora me interesaría mu-
cho hablar de la tolerancia y la empatía 
hacia los menos favorecidos, hacia las per-
sonas que huyen de las guerras o los que 
tienen problemas económicos o sociales. 
Creo que la tendencia del mundo es hacia 
una sociedad muy egoísta y tendríamos 
que reflexionar sobre ello. Parece que ol-
vidamos los errores muy rápido.

¿Cómo se puede motivar e incen-
tivar a los espectadores para que 
vayan a las salas de cine?

El cine en la sala es completamente 
diferente y la experiencia es única. No 
quiero decir que no se pueda ver cine o 
series en casa pero hay que ir al cine tan a 
menudo como podamos. Ni la calidad ni la 

“La tendencia del mundo es hacia una 
sociedad muy egoísta y tendríamos 
que reflexionar sobre ello”

experiencia es ni mucho menos la misma. 
¿Qué aconsejaría a los jóvenes 

que se quieran dedicar al mundo au-
diovisual?

Que se formen, que vean mucho cine 
y audiovisual en general, que sean pacien-
tes (esto no se consigue en un día) y que 
lean, visiten museos, que viajen y se llenen 
de cultura.

Judith Colell, presidenta de la Academia del Cine Catalán

“Ahora me interesaría 
mucho hablar de la 

tolerancia y la empatía 
hacia los menos 

favorecidos, hacia las 
personas que huyen 

de las guerras o los 
que tienen problemas 

económicos o sociales”
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Hay que parar la guerra urgentemente, parar el 
genocidio y aceptar que los tribunales de justicia 
busquen responsabilidades

TICA
FONT

Centro Delàs de Estudios 
por la Paz

Se han escrito muchos libros sobre esta 
guerra y cada día los medios abordan el 
conflicto. Seguro que necesitamos en-

tender los orígenes y la historia del conflicto, 
las visiones de cada parte; pero entender no 
implica justificar las acciones violentas. No 
necesitamos saber la historia del conflicto 
para tener una posición moral y no necesi-
tamos recorrer a la historia para justificar el 
uso de la violencia o para esgrimir el derecho 
a la venganza.

Ambas comunidades cometen y han 
cometido violencia: el gobierno de Israel ha 
bombardeado durante años a los palestinos, 
ha cometido asesinatos de personas de todas 
las edades, ha restringido alimentos, agua o 
medicinas, ha destrozado viviendas, hospi-
tales o almacenes de comida y ha expropiado 
terrenos a personas que están sometidas a 
un régimen colonial, de apartheid y que son 
apátridas. Todas estas atrocidades no pue-
den justificar los actos violentos de Hamás, 
todas estas actuaciones no pueden exonerar 
a Hamás de los asesinatos que ha llevado a 
cabo; pero tienen razón en recordarnos las 
situaciones de humillación, los controles 
militares, las separaciones familiares forza-
das o cómo se sienten ahogados cada día y a 
lo largo de los años, hacen bien de recordar-
nos que los jóvenes se sienten sin esperanza 
en el futuro, sienten que el futuro les ha sido 
robado por los sucesivos gobiernos de Israel.

Ambos bandos tienen víctimas y ambos 
tienen derecho a llorarlas, porque no hay 
víctimas de primera o de segunda, no hay 
víctimas que tengan más valor que las de-
más, el dolor es universal. Es cierto que en 
este conflicto una comunidad aporta más 
víctimas que otra, que hay una comunidad 
militarmente más fuerte que la otra, pero 

para una madre su hijo es único. Estos días 
parece que nos fuercen a tomar partido, o 
estás con nosotros o estás contra nosotros. 
A aquellos que denunciamos la violencia de 
ambos bandos se nos acusa de relativismo, 
de equidistantes, de ser pro israelíes o an-
tisemitas.

Rechazar la violencia no es fácil, requiere 
fortaleza. Los israelíes deben ser fuertes pa-
ra pedir a su gobierno que respete el Derecho 
Internacional Humanitario y que reconozca 
a los palestinos el derecho a tener un estado. 
Los palestinos deben ser fuertes y rebelarse 
a la autoridad y al control sociopolítico de 
Hamás. Nosotros no debemos sucumbir al 
sensacionalismo manipulador de los medios 
de comunicación. 

Mucha gente formula la pregunta: ¿qué 
podemos proponer?, ¿nuevos acuerdos? De 
momento sabemos que los acuerdos ante-
riores no se respetaron y que cuando hablan 
las armas se cierra la puerta al diálogo. Por 
esta razón hay que acallar las armas, reponer 
las emociones y empezar a imaginar futuros: 
¿cómo podría ser la vida de palestinos e israe-
líes como vecinos? Son ellos quienes tendrán 
que decidirlo, pero si no hay suficiente masa 
crítica de palestinos e israelíes dispuestos a 
buscar una salida, todo seguirá igual; habrá 
momentos con estallidos de violencia y mo-
mentos de más calma donde todos se prepa-
ran para la siguiente confrontación.

Ahora hay que parar la guerra urgente-
mente, parar el genocidio y aceptar que los 
tribunales de justicia busquen responsabi-
lidades. También es necesario que nues-
tros gobiernos se comprometan en buscar 
respuestas y forzar a Israel a respetar a los 
palestinos para que tengan un estado, una 
patria. 

Bajar las armas.
Israel-Palestina



H a estallado una ofensiva 
sanitaria y educativa, y 
de rebote mediática, con 
motivo de los problemas 

que los móviles —y las pantallas en 
general— provocan sobre niños y 
adolescentes.

La receta habitual es la búsqueda 
de culpables y actuar sobre los sínto-
mas en forma de protocolo, que es la 
manera de echar la culpa a los demás, 
y a menudo se deja de actuar sobre 
las causas. ¿La causa es el móvil? ¿O 
quizás el móvil es otro de los sínto-
mas-consecuencia de las causas?

Diría que hay dos causas: (1) la 
capacidad de las grandes corpora-
ciones de convencer a los grandes 
prescriptores (organizaciones inter-
nacionales, administraciones y ad-
ministradores de la educación, que 
deberían trabajar por el bien común) 
de que fuera de los móviles no hay vi-
da —por muchos intereses, también 
comerciales— y (2) la incapacidad de 
las familias, a menudo no culpables 
por falta de información provocada, 
de entender que es una gran mentira 
y de gestionarla adecuadamente.

A la primera causa han cedido ad-
ministraciones y escuelas difundien-
do mensajes sobre las maravillas de 
las pantallas, acríticamente, sin valo-
rar adecuadamente el impacto a corto, 
medio y largo plazo.

Y en la segunda, la familia (que 
debería ser el verdadero centro de 
comando de la educación), ha con-
tribuido la falta de información, la 
desinformación y la ausencia de for-
mación. Y no en la adolescencia, sino 
desde la primera infancia.

Según voces autorizadas, ahora 
estamos inmersos en un verdadero 
problema de salud pública (y edu-
cativa) a causa de estas andróminas. 
Y si los primeros y principales edu-
cadores y responsables de los hijos 
somos la familia, habría que poner el 
foco en mejorar esta tarea educativa. 
No sustituyéndola, sino formándo-
la, empoderándola. La familia debe 
ser capaz de educar el carácter de los 
niños y adolescentes. ¿Cuesta? Ya lo 
creo. Básicamente cuesta porque hay 
que adquirir criterio y estar dispuesto 
a dedicarse a ello. La ausencia se paga.

La escuela es la segunda variable 

necesaria en esta ecuación. A través 
de la escuela y del AMPA, las familias 
pueden adquirir los criterios necesa-
rios e ir a una con la escuela. De poco 
sirve una manera de actuar en la fa-
milia si en la escuela es lo contrario. 
La incoherencia se paga.

Y ahora, pragmáticos, nos pre-
guntamos: “¿A qué edad debo dar el 
móvil a mi hijo?” No es esta la pre-
gunta. Es: “¿Cómo educo a mi hijo su 
carácter?”

Una respuesta para los pragmá-
ticos: los expertos dicen que lo más 
tarde posible y, por poner una cifra, 
a partir de los 16 años. Añado, si he-
mos hecho suficientemente bien las 
cosas como familias y sociedad, a esta 
edad será medio capaz de gestionar 
una herramienta tan potente. Y diría 
que no pasa nada si es más tarde, pero 
esto va a experiencias y necesidades.

Para todo el mundo: eduquemos  
personas de una pieza, eduquemos el 
carácter, en virtudes, en la tolerancia 
a la frustración, en la alteridad; y en 
comprender la naturaleza humana a 
través de una educación cuajada de 
Humanismo y Verdad.

AULA EDUCATIVA

Eduquemos personas de una pieza, eduquemos el carácter, en 
virtudes, en la tolerancia a la frustración, en la alteridad

Familia, educación y móviles

JOSEP MANEL
PRATS
Presidente de Fapel
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V ivimos en tiempos de con-
fusión. Probablemente 
nuestros jóvenes sean los 
más afectados por esta 

situación. Nos encontramos ante la 
paradoja de un acceso directo a “to-
da” la información, pero en muchas 
ocasiones sin la capacidad para asi-
milar o interpretarla. Se quiere pasar 
del deseo al acto, con inmediatez, 
sin esperas.

Un ámbito importante, donde 
vemos esta confusión, es el ámbito 
de la sexualidad, ya que se nos ha-
ce creer que la sexualidad es como 
algo anexo a nosotros, secundario, 
es más, se quiere afirmar que so-
mos seres asexuados. Por otro la-
do, al inicio de este curso escolar, 
la Fiscalía alertaba a la sociedad del 
aumento del 116%, tan solo en cinco 
años, de delitos sexuales cometidos 
por menores.

Precisamente somos seres hu-

manos por nuestra sexualidad, por 
la maravilla de nuestro cuerpo, dos 
modos de ser, “hombre y mujer los 
creó”. Es precisamente en la dife-
rencia sexuada que abarca toda la 
persona donde podemos experi-
mentar la comunión.

Podemos quedarnos en una re-
flexión catastrófica o hacer algo, 
aunque parezca poco. En ese sentido 
desde la Asociación Naprotec impul-
samos proyectos para que las chicas 
jóvenes y sus madres se impliquen 
en el reconocimiento de su ciclo. 
Además de un momento de encuen-
tro entre madre e hija, el programa 
brinda la oportunidad de introducir 
a la mujer en la realidad de su ser. 
Conocer el ciclo menstrual permite a 
la mujer conocer su esencia, su voca-
ción y esto le ayudará a reconocerse 
como lo que es, pues no tenemos un 
cuerpo, somos nuestro cuerpo, un 
cuerpo donde habita Dios. En la pri-

mera carta a los Corintios, san Pablo 
nos recordará: “¿No sabéis que sois 
santuario de Dios y que el Espíritu de 
Dios habita en vosotros?” (1 Co 3,16).

La tarea educativa depende de los 
padres y no la podemos delegar en el 
colegio o el club de deporte. Hay que 
buscar un centro educativo alineado 
con nuestro modo de educar, pero los 
padres debemos asumir esa misión 
donde en todo caso las instituciones 
pueden colaborar, ofrecer apoyo.

Conocer nuestro cuerpo nos ayu-
dará a reconocernos. Dios nos habla 
en nuestro cuerpo y es que somos 
cuerpos para la Gloria. Las mujeres 
tienen ese gran don de acoger la vi-
da, una llamada cada mes durante 
algunos años que les recuerda esa 
llamada mucho más profunda que 
va más allá del hijo biológico; ayu-
dar a los hijos (sobrinos, alumnos, 
amigos, vecinos) a alcanzar la meta, 
la santidad.

FAMILIA,  IGLESIA DOMÉSTICA

Conocer el ciclo menstrual permite a la mujer conocer 
su esencia, su vocación y esto le ayudará a reconocerse 

como lo que es

La apertura a la vida,
una vocación

VENANCIO CARRIÓN 
ARMERO
Presidente de Naprotec 
Asociación
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Sergi d’Assís impulsa proyectos de 
desarrollo y empoderamiento entre 
la población local.



E l monje benedictino Ser-
gi d’Assís Gelpí, nacido en 
Malgrat de Mar hace 48 años, 
es misionero en Tororo, al 

este de Uganda, junto a la frontera de 
Kenia, una de las zonas más pobres de 
la tierra. El monasterio de Tororo se 
fundó en el año 1983 y actualmente 
cuenta con unos cuarenta monjes, la 
mitad aproximadamente bastante jó-
venes y en tiempo de formación. Per-
tenece a la congregación alemana de 
Saint Ottilien. “La inquietud por los 
más pobres ya venía de antes de ser 
monje, pero el ir a África responde a 
una llamada que sentí”, nos cuenta 
Sergi d’Assís, “una llamada incómoda 
porque era muy feliz en Montserrat, 
pero al mismo tiempo muy clara. Y 
he ido viendo que Dios ya sabía lo que 
hacía”.

Desde los 10 años, cuando entró 
en la Escolanía, Montserrat ha for-
mado parte de su vida. ¿Cómo se vive 
la misma vocación benedictina pero 
desde un país africano?

Para mí, ser monje aquí viniendo de 
Montserrat es un gran reto. En Mont-
serrat existe una tradición monástica 

“HAY UN ANTES
Y UN DESPUÉS
DE VENIR A ÁFRICA” 

Sergi d’Assís, monje de Montserrat misionero en el 
monasterio benedictino de Tororo

muy sólida y la comunidad está llena 
de personas muy muy buenas (y no 
exagero). De algún modo, he sentido 
que toda la formación monástica que 
había recibido en Montserrat ahora la 
tenía que aplicar y ser fiel a pesar de 
que en algunos aspectos aquí es más 
difícil. Sin el bagaje de Montserrat 
pienso que me habría estrellado. Pe-
ro desde una perspectiva social, me 
parece que aquí en África los proyec-
tos del monasterio facilitan una vida 
monástica junto a los más pobres.

¿Esta experiencia misionera es 
una oportunidad para revisitar su 
vocación monástica?

Bueno, el esqueleto monástico 
esencialmente es el mismo en todas 
partes: momentos de oración a lo 
largo del día (¡y Lectio, que me ayuda 
mucho!) combinados con el servicio a 
los demás. Es cuestión de tomárselo 
en serio, estés donde estés. A nivel 
monástico, en este sentido sigo ha-
ciendo lo mismo: orar e intentar ser-
vir a los demás. Lo más esencial no 
ha cambiado: la comunión con Jesús 
está en Montserrat y en África. Pero 
sí en algunos aspectos pienso que he 
cambiado, y que la cercanía con los 
más pobres me ha marcado. Diría que 
hay un antes y un después de venir a 
África. No me imagino dentro de unos 
años simplemente recordando lo que 
he vivido aquí como una bonita ex-
periencia y ya está. No puedo vivir de 
espaldas a toda esta realidad tan des-
garradora. De algún modo, el paso de 
venir a África como monje misionero 
es consecuencia de todos los años de 

rezar con la Escritura en Montserrat.
La cultura africana tiene muy 

presente el canto y el baile. ¿Cómo 
ha sido en este sentido su proceso 
de inculturación?

El ritmo que poseen es connatu-
ral, y también el hecho de expresar la 
alegría con el cuerpo. Esto se traduce 
en la participación del cuerpo en la 
liturgia, también: aplauden, levantan 
las manos en algunos cantos, algunos 
bailan con una cierta moderación… A 
su lado, nosotros somos más come-
didos. Me gusta cuando veo bailar a 
los monjes en una cena festiva con 
música, para ellos es una manera de 
expresar su alegría.

¿Qué es lo más dificultoso del 
proceso de inculturación en África?

Es un país de grandes contras-
tes. He conocido a personas mucho 
más generosas de lo que podríamos 
serlo nosotros en Occidente, per-
sonas pobres que te lo dan todo. He 
visto actitudes que me han causado 
mucha admiración, sobre todo por 
la gran generosidad y sacrificio que 
demuestran. Pero también me he 
encontrado, en el otro extremo, con 
historias duras y muy poco edifican-
tes: madres que abandonan a sus 
hijos (algo poco frecuente en Euro-
pa), historias de envenenamientos 
a personas de nuestro barrio, gente 
que quiere hacer daño movida por la 
envidia… Por ejemplo, en uno de los 
proyectos me encontré que a un chico 
le envenenaron a sus animales porque 
les pareció que las cosas le iban bien (y 
era un pobre chico que se estaba pa-

CARME MUNTÉ
MARGALEF
Barcelona
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gando la Secundaria trabajando duro 
en un proyecto con cerdos). En otro 
proyecto, les hicieron brujería para 
obligarlos a marcharse del poblado y 
que no pudieran desarrollar su tienda. 
A mí también amigos ugandeses me 
han dicho que esté alerta: no ir a to-
mar frecuentemente algo a la misma 
cafetería porque alguien me podría 
envenenar, o bien que no vaya so-
lo a poblados lejanos… La razón es 
que soy blanco y se creen que muevo 
dinero (y de hecho, es cierto porque 
gestiono el dinero de los proyectos). 
Si vienes de turista, en principio el 
riesgo es mínimo. Pero cuando pasas 
a vivir aquí y te empiezan a conocer, 
hay unos ciertos riesgos que hay que 
asumir. Estoy convencido de que lo 
único que realmente me sostiene es 
la fe. También me anima ver que se 
puede ayudar de manera significativa 
a muchas personas, claro. Pero lo que 
realmente me sostiene es la fe. De no 
ser así, ya no estaría aquí.

¿Cómo es leer el Evangelio desde 
África?

Diferenciaría dos aspectos: cuando 
lo predicas y cuando lo vives. Cuando 
lo predicas es muy estimulante por-
que tienes que intentar reinterpretar 
los textos de siempre para aplicarlos a 
una realidad absolutamente diferente 
a la nuestra de Occidente. Por ejem-
plo, no hace mucho hice una homilía 
hablando sobre la brujería y cómo 
afrontarla cristianamente. Otra fue 
sobre la poligamia. Si hiciese estas 
homilías en Europa, pensarían que 
me he tomado alguna sustancia. Pero 
aquí tienen otro significado, porque 
esta es la realidad que se vive. ¡Y el 
Evangelio dice tanto! Es precioso ver 
cómo habla a toda realidad humana, 
sea la que sea. Y al vivir personalmen-
te el Evangelio en África me ha ocurri-
do algo que me ha hecho bien. Yo vine 
con la intención de ayudar, de hacer, 
de ser agente de Paz y Bien. Tenía en la 
cabeza aquella oración de “Señor, haz 
de mí un instrumento de tu Paz”. Y 
en cambio, me he encontrado con que 
sobre todo son los pobres los que me 
evangelizan y me hacen crecer. Muy 

Alumno de la Escuela de Oficios que promueve el monasterio benedictino.
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“Desde una 
perspectiva social, 
aquí en África 
los proyectos del 
monasterio facilitan 
una vida monástica 
junto a los más 
pobres”

“Me he encontrado 
con historias 
duras: madres que 
abandonan a sus 
hijos, historias de 
envenenamientos, 
gente que quiere 
hacer daño movida 
por la envidia…”

“El monasterio tiene 
básicamente dos 
grandes proyectos 
sociales: una clínica 
oftalmológica de 
referencia en todo el 
país y una Escuela 
de Oficios”
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a menudo, porque me edifican con 
su ejemplo de bondad y generosidad. 
En otros casos, cuando he sido testigo 
de actitudes lamentables por parte de 
algunos, son una llamada también de 
Jesús a ser amado en ellos.

¿Cómo se vive el cambio climá-
tico en Uganda y qué consecuencias 
tiene para la población?

Aquí, sin ser expertos en cambio 
climático, lo han notado de manera 
clarísima. Antes, las estaciones secas 
y las lluviosas se alternaban de ma-
nera muy regular. Y ellos están con-
vencidos de que desde hace unos 15 
años esto ha ido cambiando y cada vez 
es más inestable. Las consecuencias 
aquí son graves, porque muchísima 
gente depende directamente de lo que 
puedan plantar en casa, y por tanto, 
si hay demasiada sequía o demasiada 
lluvia, se echan a perder las cosechas 
y no hay suficiente comida en casa.

¿Qué proyectos sociales desarro-
llan desde el monasterio?

El monasterio tiene básicamente 
dos grandes proyectos sociales: una 
clínica oftalmológica de referencia 
en todo el país y una Escuela de Ofi-
cios. En ambos proyectos se acoge 
tanto a gente que tiene dinero como 
a personas sin recursos. A través de 
diferentes programas (a veces, ONG 
externas o la congregación alema-
na) se posibilita que sean atendidos 
o que puedan estudiar en la escuela. 
Desde que llegué, he notado gran re-

ceptividad en el momento de iniciar 
nuevas actividades o propuestas, y se 
lo agradezco mucho. Hace un año me 
preguntaron si quería ser el sacerdote 
de la escuela, donde tenemos sobre 
todo a chicos y chicas de entre 20 y 
24 años, y por tanto me encargo de 
la pastoral. A menudo son gente que 
ha sufrido o que ha pasado pruebas 
durísimas; a algunos les abandonaron 
de pequeños, o sus padres fueron ase-
sinados, o hijos de familias polígamas 
con muchas dificultades, alguno que 
había vivido en la calle… mil histo-
rias. Vivo como un regalo muy grande 
el poder servirlos.

En Cataluña ha creado la aso-
ciación El Gra de Mostassa para que 
todo el que lo desee pueda ofrecer 
su apoyo. ¿Qué proyectos impulsan?

Hemos impulsado con donativos 
de Cataluña la mejora de la dieta de 
los estudiantes. Siempre se les daba lo 
mismo para comer: posho (una harina 
de trigo muy sólida e insípida) y alu-
bias. Ahora, promoviendo una granja 
en la escuela, pueden comer verdura 
algunos días y beber leche. El próximo 
proyecto es construir un gran galline-
ro para que puedan comer huevos. Y 
después, plantar árboles frutales. A 
través de ayudas llegadas sobre todo 
de Cataluña, también hemos hecho 
realidad muchas operaciones en el 
hospital de niños y jóvenes sin re-
cursos. 

El programa que me exige más 

tiempo es el Social Program para que 
las personas puedan emprender un 
proyecto que les ayude a sacar ade-
lante a sus familias y a tener un futuro. 
¿Objetivo? El empoderamiento: que 
ellos mismos construyan su futuro. 
Pero para esto necesitan una inyec-
ción de capital, que después devolve-
rán. Estamos reuniendo un fondo que 
nos permita ayudar a muchas fami-
lias. Los resultados hasta el momento 
son muy alentadores. Es un programa 
que va más allá de las personas en sus 
proyectos concretos. En el monaste-
rio hemos construido un equipo de 
varias personas para el seguimiento 
de todos estos proyectos. 

La gente de Cataluña también 
puede seguir su vida y proyectos a 
través del blog La Font de Greccio.

Se ha convertido en el principal 
canal de comunicación sobre mi vida 
en Uganda, los proyectos, vivencias u 
otras reflexiones. Intento que sea un 
espacio donde puedan sentirse a gus-
to tanto creyentes como no creyentes, 
aunque lógicamente lo escribo desde 
mi experiencia de monje misionero. 
A partir de este blog, abrí otro espacio 
(El Jardí dels Arbres), que es un en-
cuentro online mensual con lectores 
del blog para profundizar temas.

Niños comiendo en común, escena muy habitual en Uganda.

El pequeño Sergi, bautizado con el nombre 
de Sergi d’Assís por haber bendecido a la 
madre justo antes del parto. 
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JOAN PLANELLAS
I BARNOSELL
Arzobispo metropolitano 
de Tarragona y primado

Bautizo vocacional

E stimadas y estimados, una 
noticia que no es tan no-
ticia: nos hacen falta más 
vocaciones en el ministerio 

ordenado y en la vida consagrada, 
pero sobre todo en la vida cristiana 
de personas bautizadas.

A la hora de pensar en una pastoral 
específica de las vocaciones, es pre-
ciso también trabajar para ir modifi-
cando el clima en todos los campos. 
¿Cómo pueden crecer las vocaciones 
al ministerio presbiteral o diaconal, 
o a la vida religiosa, cuando la tierra 
es tan dura y el viento tan áspero? 

Estas vocaciones solo pueden abrirse 
en una tierra preparada y abonada. 
Ahora, a pesar de que en algunos lu-
gares hay tierra preparada ἐ¡de aquí 
las vocaciones que aún tenemos!ἐ, 
el examen del suelo revela muchas 
carencias: en cuanto al sentido del 
misterio y de lo invisible, en cuanto 
a la necesidad de trascendencia, en 
cuanto a la humilde conciencia del 
pecado. Las vocaciones presuponen 
un clima en que uno se deje interpelar 
con agrado por el “Otro”, es decir, 
por Dios. Este clima pide ponerse 
generosamente a su disposición. Se 
trata de sentir aquel fuego interior 
que sentía el profeta Jeremías ante 
las dificultades. Afirma el profeta: 
“Pensé en olvidarme del asunto y 
dije: ‘No lo recordaré; no volveré a 
hablar en su nombre’; pero había en 
mis entrañas como fuego, algo ar-
diente encerrado en mis huesos.” (Jr 
20,8-9). Conviene un clima propicio 
para conmoverse espontáneamente 
ante las alegrías y las penas de los 
otros, en que uno es capaz también de 
perdonar ¿Tenemos hoy, este clima?

Pensar en una vocación solo es 
posible allí donde la cultura ambien-
tal osa todavía soñar ideales y no se 
repliega de manera pragmática-cí-
nica en aquello que es meramente 
tangible y factible. Las vocaciones 
solo germinan allí donde, dando la 
espalda a una civilización de la diver-
sión, se vuelve a tener interés por las 
grandes cuestiones de la vida. Este 
es el humus cultural necesario para 
la eclosión de vocaciones específicas. 

Conviene un clima propicio para conmoverse 
espontáneamente ante las alegrías y las penas de 
los otros, en que uno es capaz también de perdonar. 
¿Tenemos hoy, este clima?

Y todo esto, se desprende del bautis-
mo y concierne a todos los cristianos. 
Únicamente veremos nuevas voca-
ciones si obtenemos mejores bauti-
zados. He ahí la raíz del problema y 
a la vez su solución. 

Hace unos años, el cardenal 
Godfried Danneels, arzobispo de 
Malines- Bruselas, afirmaba: “La vo-
cación no afecta de entrada a aquello 
que he de hacer, sino a lo que soy. 
La primera pregunta no es: ‘¿Seré 
presbítero o religioso/religiosa?’, 
sino más bien: ‘¿Seré un buen cris-
tiano?’ Digámoslo claro: ‘¿Qué hago 
para ser santo?’” (DdE 731 [1999] 
666). Quién es consciente de la pro-
fundidad de su propio bautismo y lo 
vive intensamente cada día, no se 
queda inmóvil: se despliega en él un 
dinamismo irresistible que lo lleva 
a comprometerse. Pero, en nuestra 
Europa occidental, los cristianos nos 
hemos vuelto particularmente mie-
dosos en la materia: nos ajustamos a 
los mínimos. Es raro llamarse cris-
tiano o cristiana en el trabajo, en el 
tren, en una tienda o, todavía menos, 
en el ámbito del ocio. Sin duda, de-
beríamos reflexionar sobre este tipo 
de “crisis de vocaciones”, ¡y tratar 
de poner remedio! “pues habéis si-
do regenerados, pero no a partir de 
una semilla corruptible sino de algo 
incorruptible” (1 P 1,23). Esa semi-
lla incorruptible se ha echado en el 
campo de nuestro mundo. Solo hace 
falta que la tierra esté preparada y 
abonada.

Vuestro.
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La muerte enemiga 
del amor

E s una bendición que la li-
turgia nos recuerde cada 
año la muerte propia y aje-
na. Gracias a este recuerdo 

los creyentes no vivimos en la ig-
norancia, el engaño y el sinsentido: 
nuestra fe cuenta con la realidad, tal 
y como se da, y la muerte es el hecho 
más cierto e incuestionable de nues-
tra existencia. Ya la vida nos acerca 
constantemente a la realidad de la 
muerte. Cada uno sabrá cómo la vive. 
Los cristianos llegamos a celebrarla. 

Una celebración que tiene senti-
do solo si hemos conseguido vivir la 
relación misteriosa que existe entre 
la muerte y el amor. Es realmente 

curiosa la relación humana entre 
el hecho más deseado, el amor, y el 
hecho más odiado, la muerte. En 
efecto, esta relación misteriosa entre 
el amor y la muerte se suele dar según 
tres grandes capítulos: por un lado, la 
muerte es el radical antagonista del 
amor; por otro, en la muerte muchas 
veces está presente el amor; por otro, 
proclamamos que el amor vence a la 
muerte.

En primer lugar, constatamos que 
la muerte es el enemigo declarado del 
amor.

Basta con recordar las imágenes 
de la guerra y tantas lágrimas, tantas 
tragedias y sufrimientos, provoca-
dos por la muerte de seres queridos. 
Parece que el amor esté constante-
mente amenazado por la muerte en 
cualquiera de sus manifestaciones, 
desde las formas leves de pérdida de 
vida, como son las enfermedades y 
las crisis humanas en general, hasta 
la desaparición física de seres ama-
dos. El amor es vida y llama a vivir. 
Como dijo el filósofo Gabriel Marcel: 
“Amar es desear que el otro no muera 
nunca.”

El amor auténtico no conoce o no 
acepta el límite o la provisionalidad, 
sino que está abierto a la eternidad, 
aun sin ser consciente de ello. Las 
palabras de los enamorados y sus ex-
presiones más frecuentes, que llenan 
nuestra literatura y nuestras cancio-
nes, son absolutas. Para las personas 

realistas y serenas, estas palabras de 
enamorados son “exageraciones” 
suscitadas por la emoción y no por 
la razón. Pero sin duda el amor no 
puede ser mera razón: hay lo que 
llamamos “razones del corazón”, 
que despiertan el dolor propio ante 
el sufrimiento de la persona amada.

Pero la muerte se hace enemigo 
insoportable cuando el amor se en-
tiende o se vive como posesión del 
otro; cuando la persona que se dice 
amar únicamente significa algo que 
se retiene para tener estabilidad, au-
toestima, poder, etc. Ciertamente el 
amor produce en la persona amada 
estos y otros muchos beneficios, pero 
ello no justifica que la persona amada 
se convierta el algo de “mi propie-
dad”. Basta con evocar las noticias 
cotidianas de víctimas de la violen-
cia de género: sospechamos que en la 
mayoría de casos se trata de conse-
cuencias de este amor posesivo, que 
no soporta el más mínimo signo de 
pérdida de control…

Si quisiéramos retener una ima-
gen muy expresiva del dolor que 
produce la muerte al amor recorde-
mos el aguafuerte de Goya, titulado 
así El amor y la muerte, que a finales 
del siglo XVIII logra expresar, quizá 
burlonamente, el sufrimiento de la 
amada por la muerte del amado, que 
a su vez ha muerto por amor.

¿Desesperación, resignación? 
Quizá no nos hemos de quedar aquí.

Sin duda el amor no puede ser mera razón: hay 
lo que llamamos “razones del corazón”, que 
despiertan el dolor propio ante el sufrimiento de la 
persona amada

AGUSTÍ CORTÉS
SORIANO
Obispo de Sant Feliu de Llobregat
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PARA CONSULTAS: 
redaccio@catalunyacristiana.cat

CONSULTORIO BÍBLICO COMENTARIO DE LA PALABRA

Jesús en el Evangelio de hoy nos 
exhorta a la coherencia. Es la virtud 
moral que nos ayuda a mantener un 
equilibrio humano que, ungido con la 
humildad, nos hace personas recep-
tivas al amor trascendente de Dios 
Padre. Humildad, coherencia, equi-
librio, paz, armonía entre cuerpo y 
alma, entre cielo y tierra. He aquí el 
misterio del Reino de Dios en medio 
de los hombres.

En este tiempo, cuando la paz en 
la tierra se manifiesta más necesaria, 
nos percatamos de la importancia de 
las pequeñas virtudes cotidianas pa-
ra que el milagro social y prosocial de 
la paz se haga realidad. Lo decía Juan 
XXIII, en plena crisis nuclear de la dé-
cada de los sesenta del siglo pasado: 
la paz también pasa por el corazón. 
De hecho, lo decía inspirado en las 
palabras de uno de los sermones de 
san Agustín, un hombre que también 
vivió las vicisitudes de un cambio de 
época y una época de (grandes) cam-
bios: “¿Quiere tu alma ser capaz de 
vencer las pasiones? Que se someta al 
que está arriba y vencerá al que está 
abajo; y se hará la paz en ti; una paz 
verdadera, cierta, ordenada. ¿Cuál 
es el orden de esta paz? Dios manda 
sobre el alma; el alma, sobre la car-
ne; no hay orden mejor” (cf. Pacem 
in terris, 165).

Cuando Jesucristo nos muestra la 

¡Humildad, 
coherencia... paz!

importancia de la coherencia, ungida 
de humildad y un sentido de realismo 
en Dios, nos indica que el verdadero 
cambio del mundo radica en el cam-
bio de la conciencia, es decir: la con-
versión. ¡Cuán sencillo es el milagro 
del cambio de vida, y cuánto cuesta! 

Hoy en día, cuando tenemos sed 
de paz, tanto Jesucristo, como san 
Agustín, san Juan XXIII, toda la di-
vina Revelación, toda la Tradición de 
la Iglesia, todo el Magisterio contem-
poráneo nos invitan a leer y releer 
nuestra vida a la luz de los pequeños 
gestos de la coherencia moral y espi-
ritual. De esta manera, nos converti-
mos en el pequeño misterio de sal y 
luz que sazona la sociedad con la luz y 
la sal, con el amor y la proximidad de 
todo un Dios, grande y majestuoso, 
que ha preferido los signos pobres de 
la fraternidad universal de la Iglesia, 
Cuerpo místico de Jesucristo.

Elijamos, pues, el maestrazgo de 
la humildad de Jesucristo, la senci-
llez del Evangelio, la proacción del 
testimonio de nuestra pobreza ofre-
cida como instrumento de salud y paz 
de la humanidad, y el Espíritu San-
to, que todo lo renueva en el amor 
de Dios, producirá la novedad de la 
paz: la tranquilidad del orden esta-
blecido y la posibilidad de un nuevo 
mundo, con corazones abiertos a la 
esperanza. 

MARCOS ACEITUNO
Teólogo y biblista

Ilustración: Glòria Monés
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MONTSE DE PAZ
Biblista

Los cuatro evangelios canónicos se 
atribuyen a Mateo, Marcos, Lucas y 
Juan. ¿Quiénes eran y qué sabemos 
de ellos? Como los textos son anóni-
mos, ¿cómo saber quiénes fueron los 
autores? 
Empecemos por Marcos, autor del 
evangelio más breve y antiguo.
El libro de los Hechos nos habla de 
Juan Marcos: hijo de María, mujer 
líder de una comunidad de creyentes 
en Jerusalén. En su casa se reunían 
los fieles y allí fue Pedro después de 
ser liberado de la prisión (Hechos 
12,12). Juan es el nombre hebreo, 
Marcos el nombre romano (como 
Pablo, tenía doble ciudadanía). 
Marcos era sobrino de Bernabé, 
apóstol y compañero de Pablo. Hec-
hos 13,13 cuenta que los acompañó 
en su primer viaje, pero después de 
Chipre los abandonó. En el segundo 
viaje, cuando Bernabé propone invi-
tar a Marcos, Pablo se niega porque 
antes los dejó plantados (Hechos 
15,35-37). La tensión entre ambos 
es tal que rompen y nunca más vol-
verán a trabajar juntos. Marcos es el 
motivo del conflicto. 
Con todo, años más tarde, Marcos 
acompañará a Pablo en sus viajes, 
como vemos en algunas cartas (Col 
4,10). El tiempo cura las heridas y 
Marcos será valorado como gran 
colaborador.
La tradición, recogida por Eusebio 
de Cesarea en su Historia Ecclesiae, 
explica que, más adelante, Marcos 
acompañó a Pedro en su misión (1 P 
5,13). De él escuchó los dichos y 
hechos de Jesús y a partir de ahí 
redactó su evangelio, dirigido a 
las comunidades gentiles. Por eso 
subraya el aspecto universal del 
mensaje de Jesús y, cuando incluye 
expresiones hebreas, las traduce: ef-
fatá, talita kum, eli eli lamà sabactaní...
Podemos concluir que Marcos fue 
un fiel seguidor de Jesús y de los 
apóstoles, misionero y evangeliza-
dor que puso su talento al servicio de 
la palabra de Dios. 

¿Quién era el 
evangelista
Marcos?



XXXI Domingo del tiempo ordinario 

Primera lectura 
Ml 1,14b-2,2b.8-10

Os apartasteis del camino, 
habéis hecho tropezar a muchos en la ley

Lectura de la profecía de Malaquías

Yo soy un gran rey, dice el Señor 
del universo, y todas las naciones 
temen mi nombre. Esto es lo que os 
mando, sacerdotes: Si no escucháis 
y no ponéis todo vuestro corazón en 
glorificar mi nombre, dice el Señor 
del universo, os enviaré la maldición. 
Os habéis separado del camino recto 
y habéis hecho que muchos tropiecen 
en la ley, invalidando la alianza de 
Leví, dice el Señor del universo. Pues 
yo también os voy a hacer desprecia-
bles y viles para todo el pueblo, ya que 
vuestra boca no ha guardado el ca-
mino recto y habéis sido parciales en 
la aplicación de la ley. ¿No tenemos 
todo un mismo padre? ¿No nos creó el 
mismo Dios? ¿Por qué entonces nos 
traicionamos unos a otros profanan-
do la alianza de nuestros padres?

Salmo responsorial
130

Señor, mi corazón no es ambicioso, 
ni mis ojos altaneros; 
no pretendo grandezas 
que superan mi capacidad. R.

R. Guarda mi alma en paz, junto a ti, 
Señor.

Sino que acallo y modero mis de-
seos, 
como un niño en brazos de su 
madre; 
como un niño saciado 
así está mi alma dentro de mí. R.

Espere Israel en el Señor 
ahora y por siempre. R.

Segunda lectura 
1 Ts 2,7b-9.13 

Deseábamos entregaros no solo el evan-
gelio de Dios, 
sino hasta nuestras propias personas

Lectura de la primera carta del após-
tol san Pablo a los Tesalonicenses 

Hermanos: Nos portamos con 
delicadeza entre vosotros, como una 
madre que cuida con cariño de sus 
hijos. Os queríamos tanto que deseá-
bamos entregaros no solo el Evan-
gelio de Dios, sino hasta nuestras 
propias personas, porque os habíais 
ganado nuestro amor. Recordad, 
hermanos, nuestros esfuerzos y fa-
tigas; trabajando día y noche para no 
ser gravosos a nadie, proclamamos 
entre vosotros el Evangelio de Dios. 
Por tanto, también nosotros damos 
gracias a Dios sin cesar, porque, al 
recibir la palabra de Dios que os pre-
dicamos, la acogisteis no como pala-
bra humana, sino, cual es en verdad, 
como palabra de Dios que permanece 
operante en vosotros los creyentes.
 

Aleluya
Uno solo es vuestro Padre, el del cielo; 
uno solo es vuestro Maestro, Cristo

Evangelio 
Mt 23,1-12

No hacen lo que dicen

Lectura del santo evangelio según 
san Mateo

En aquel tiempo, habló Jesús a la 

gente y a sus discípulos, diciendo: 
“En la cátedra de Moisés se han sen-
tado los escribas y los fariseos: haced 
y cumplid todo lo que os digan; pero 
no hagáis lo que ellos hacen, porque 
ellos dicen, pero no hacen. Lían far-
dos pesados y se los cargan a la gente 
en los hombros, pero ellos no están 
dispuestos a mover un dedo para em-
pujar. Todo lo que hacen es para que 
los vea la gente: alargan las filacte-
rias y agrandan las orlas del manto; 
les gustan los primeros puestos en 
los banquetes y los asientos de ho-

nor en las sinagogas; que les hagan 
reverencias en las plazas y que la 
gente los llame ‘rabbí’. Vosotros, en 
cambio, no os dejéis llamar ‘rabbí’, 
porque uno solo es vuestro maestro 
y todos vosotros sois hermanos. Y 
no llaméis padre vuestro a nadie en 
la tierra, porque uno solo es vuestro 
Padre, el del cielo. No os dejéis llamar 
maestros, porque uno solo es vuestro 
maestro, el Mesías. El primero entre 
vosotros será vuestro servidor. El que 
se enaltece será humillado, y el que 
se humilla será enaltecido.”
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Calendario de la semana

Lecturas
de la misa,
santoral 
y otras 
celebraciones
CICLO LITÚRGICO A; FERIAL I
TIEMPO ORDINARIO
SALTERIO: SEMANA 3

El Santo 6 de noviembre

5. DOMINGO
Domingo XXXI del tiempo ordina-
rio, Verde. Lecturas: Malaquías 
1,14b-2,2b.8-10 / Salmo 130 / 1 Tesalo-
nicenses 2,7b-9.1310 / Mateo 23,1-12. 
SANTORAL: Ángela de la Cruz, rel.; 
Bertila, ab.; Isabel y Zacarías, padres 
de Juan Bautista; Magno, b.

6. LUNES
Santos Pedro Poveda e Inocencio de la Inma-
culada Canoura, presb. y comp. mr. (MO), 
Encarnado. Lecturas: Romanos 11,29-36 
/ Salmo 68 / Lucas 14,12-14. En Barcelo-
na: San Severo, ob. y mr. (MO), Encarnado
SANTORAL: beata Beatriz, vg.; Josefa 
Naval i Girbés, rel.; Leonardo, erm.

7. MARTES
Feria, Verde. Lecturas: Romanos 12,5-
16a / Salmo 130 / Lucas 14,15-24. En 
Barcelona: Santos Pedro Poveda e Ino-
cencio de la Inmaculada Canoura, presb. y 
comp. mr. (MO), Encarnado. En Lleida y 
Tarragona: beato Francisco Palau i Quer, 
presb. (ML), Blanco
SANTORAL: Carina, vg. y mr.; Ernes-
to, mr.; Florencio, ob.; Jacinto-María 
Castañeda, presb. y mr.; Severino, mr.

8. MIÉRCOLES
Feria, Verde. Lecturas: Romanos 
13,8-10 / Salmo 111 / Lucas 14,25-33
SANTORAL: Deodato I, p.; Isabel de 
la Trinidad, rel.; Severo, Severiano, 
Carpóforo y Victoriano, mr.

9. JUEVES
Dedicación de la basílica de Letrán 
(F), Blanco. Lecturas: Ezequiel 47,1-
2.8-9.12 / Salmo 45 / Juan 2,13-22
SANTORAL: Teodoro, mr.

10. VIERNES
San León el Grande, p. y dr. de la 
Iglesia (MO), Blanco. Lecturas: Ro-
manos 15,14-21 / Salmo 97 / Lucas 
16,1-8. En Solsona: Dedicación de la 
iglesia catedral (S), Blanco. 
SANTORAL: Andrés Avelino, 
presb.; Teopista, vg.; Tiberio, mr.

11. SÁBADO
San Martín de Tours, ob. (MO), 
Blanco. Lecturas: Romanos 16,3-
9.16.22-27 / Salmo 144 / Lucas 
16,9-15
SANTORAL: Mena, mr.; Teodoro el 
Estudita, ab.

Noviembre

Nacido en una familia noble de 
Francia en el siglo VI, Leonardo se 
convirtió gracias a san Remigio de 
Reims. Así, rechazó la oferta de su 
padrino, el rey Clodoveo I, que quería 
que formara parte de la corte, y se 
retiró en un bosque próximo en Li-
moges para vivir como un ermitaño.

Años después, el rey le regaló 
unas tierras en agradecimiento por 
sus oraciones, que habían ayudado 
a su esposa a dar a luz en un parto 
muy difícil. Leonardo, agradecido, 
decidió levantar una capilla en medio 
de ese gran bosque. Poco a poco se 
reunieron hombres que querían vi-

vir en comunidad. Eran inocentes que 
huían, hombres perseguidos… todos 
encontraban un refugio donde que-
darse. Esta capilla llegó a ser el mo-
nasterio de Noblac, y a su alrededor, 
se fundó la ciudad de Saint-Leonard. 
Leonardo se dedicó a evangelizar los 
alrededores, y a curar a sordos, ciegos 
y afectados por todo tipo de enfer-
medades. Pasó los últimos años de 
su vida en esta ciudad y llegó a abad 
del monasterio, hasta su muerte en 
el año 550. Es considerado un santo 
al que se encomiendan las mujeres 
durante el parto y los prisioneros de 
guerra.

Leonardo de Noblac
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La versión litúrgica del Padrenues-
tro, en catalán, acaba con la últi-
ma petición expresada de forma 

deficiente. Dice: “Ans deslliureu-nos de 
qualsevol mal.”

En primer lugar, la fórmula “ans 
deslliureu-nos”, a pesar de su elegancia, 
hace mucho que se trata de un cultis-
mo. Espontáneamente diremos: “i alli-
bereu-nos”, sencilla y claramente. Así lo 
leemos, por ejemplo, en la Biblia catalana 
interconfesional.

El principal problema, no obstante, 
no es el meramente lingüístico, sino en la 
segunda parte de la petición: “de qualse-
vol mal.” La palabra “qualsevol”, según el 
diccionario, significa lo que en castellano 
“cualquiera”: uno y otro, sea el que sea. 
Una persona o cosa indeterminada. ¿Es 
esto lo que Jesús nos hace pedir en su 
oración? No.

Podríamos extendernos aquí en la 
consideración del término griego original 
según el primer evangelio, así como en 
su traducción oficial latina. Tanto en una 
lengua como en la otra, esta palabra hace 
referencia a alguien malo, perverso, ma-
ligno, al mal. Nos ilumina, a propósito, 
el Catecismo, cuando comenta la oración 
del Señor. Dice así: “La última petición 
a nuestro Padre está también contenida 
en la oración de Jesús: ‘No te pido que los 
retires del mundo, sino que los guardes 
del Maligno’ (Jn 17,15)” (núm. 2850). Y 
también: “En esta petición, el mal no es 

una abstracción, sino que designa una 
persona, Satanás, el Maligno, el ángel 
que se opone a Dios” (núm. 2851). 

Por otra parte, se da el caso paradóji-
co que, cuando leemos, en el Leccionario 
catalán, el texto del Padrenuestro, se-
gún san Mateo, la versión litúrgica usa 
la palabra “Maligne” y no simplemente 
“qualsevol mal”. Lo mismo hace la Biblia 
de Montserrat: “Ans deslliureu-nos del 
Maligne” (Mt 6,13b). 

Asimismo, si somos fieles a la tra-
ducción genuina del texto original, toma 
sentido el embolismo litúrgico del Padre-
nuestro, que empieza diciendo: “Líbra-
nos de todos los males, Señor”, ya que 
como reza el Catecismo: “Al pedir ser li-
berados del Maligno, oramos igualmente 
para ser liberados de todos los males… 
de los que él es autor o instigador” (núm. 
2854). En la actualidad, en cambio, en 
catalán este embolismo es una repetición 
innecesaria de lo que ya se ha dicho. 

El misal para los fieles, fruto del pri-
mer Congreso litúrgico de Montserrat 
(1915), llamado Eucologi, editado por el 
Dr. Lluís Carreras, traduce el “sed libera-
nos a malo” latino por “ans deslliureu-nos 
del mal”. Ignoramos el motivo por el cual, 
en la primera edición del misal de san 
Pablo VI, se optó por la peor traducción 
catalana de esta frase, y no por la más 
ajustada al sentido auténtico. Tampo-
co comprendemos que, pasados tantos 
años, todavía no se haya corregido. 

El mal en
el Padrenuestro catalán

JAUME
GONZÁLEZ

PADRÓS
Instituto de Liturgia
ad instar facultatis

Si somos fieles a la traducción genuina del texto 
original, toma sentido el embolismo litúrgico del 
Padrenuestro, que empieza diciendo:
“Líbranos de todos los males, Señor”
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Este era el título de la 43ª edición 
del Meeting para la Amistad 
entre los Pueblos celebrado 

recientemente en Rímini. Esta edi-
ción, que supuso un nuevo récord en 
la organización, tenía el espíritu de 
siempre: la conciencia de que nece-
sito al otro para ser más yo mismo y 
que no necesito renunciar a mi iden-
tidad para encontrarme con el que es 
distinto.

“Lamentablemente, las guerras 
y las divisiones siembran rencor y 
miedo en los corazones, percibiendo 
al que es diferente como un adversa-
rio”, manifestó el papa Francisco en 
su telegrama.

El primer encuentro del Meeting 
tuvo lugar con el cardenal Matteo 
Zuppi, presidente de la Conferencia 
Episcopal Italiana y encargado por el 
Papa de buscar caminos para la paz 
entre Rusia y Ucrania. “Que nadie sea 
enemigo o indiferente: la amistad es 
más fuerte. El diálogo es un trabajo 
duro porque hay que superar mu-
chos prejuicios. La amistad social es 
la construcción de la paz y no tene-
mos que acostumbrarnos nunca a la 
guerra”, expresó el cardenal.

“Acogida y amistad: un desafío 
para el corazón de cada persona y de 

“La existencia humana es 
una amistad inagotable”

COLECCIONISTA COMPRA

Discreción
Máxima tasación

Tel. 628 330 844
Tel. 608 544 651

la sociedad” era el título de un en-
cuentro con Silvio Cattarina, funda-
dor y director de la comunidad tera-
péutica El Imprevisto, de reinserción 
de jóvenes drogadictos. Afirmó que 
“sin una verdadera, grande y profun-
da experiencia de amistad no podrá 
haber nunca una buena, sana y fe-
cunda acogida”. 

Muchos encuentros y exposicio-
nes testimoniaron multitud de obras 
en favor de migrantes, marginados, 
excluidos y pobres. Por ejemplo, Pi-
zzaAut, una empresa que da trabajo 
a chicos autistas. 

Los temas tratados fueron muy 
variados: de los desafíos de la edu-
cación al diálogo interreligioso, de la 
transición ecológica a la inteligencia 
artificial, del desarrollo sostenible a 
los fundamentos culturales de la de-
mocracia. 

Entre los testimonios, desta-

caban los de aquellas personas que 
han creado lugares para la esperanza 
en situaciones de pobreza y guerra. 
En un monasterio trapense en Siria, 
concretamente en Azer, han sido ca-
paces de llevar esperanza a un país 
machacado por la guerra y las dificul-
tades económicas, también a causa 
del embargo occidental. 

También fue impresionante el 
testimonio del médico Takashi Pablo 
Nagai y de su esposa Midori, super-
vivientes a la explosión atómica de 
Nagasaki; unas palabras que resul-
tan fuente de esperanza para nues-
tro tiempo, que se encamina hacia el 
desastre.

Con la intervención del presi-
dente de la República Italiana, Ser-
gio Mattarella, concluyó el Meeting 
de este año. La próxima edición se 
celebrará en Rímini del 20 al 25 de 
agosto de 2024.

GIORGIO
CHEVALLARD
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ANTONIO GIL
Sacerdote y periodista

PODÉIS ENVIAR LAS CARTAS A: 
redaccio@catalunyacristiana.cat

 Las calles de Granada y de Córdo-
ba se han poblado de procesiones 

otoñales, a lo largo de septiem-
bre y octubre. Las hermandades 
y cofradías han sacado a la calle 

sus imágenes con motivo de una 
“Magna”, en Granada, y de aniver-

sarios fundacionales, en Córdoba. 
La religiosidad popular no solo se 
mantiene, sino que parece crecer 

en el corazón del pueblo cristiano. 
El cambio de época que estamos 

viviendo no renuncia a esos anhelos 
de infinitud que anidan en lo más 

profundo del ser humano. A la 
buena voluntad de afrontar los pro-
blemas globales subyace un intento 
de imponer un “pensamiento único 

subvencionado”. La Agenda 2030 
se está utilizando para un proceso 

de “colonización ideológica” al 
establecer un nexo directo entre la 

aprobación de ayudas y la adopción 
de ideologías que imponen modelos 

antropológicos.
La religiosidad popular es un 

impulso interior para ofrecer unas 
imágenes que nos conectan con el 

mensaje de Jesús: Cristo camino 
del Calvario, Cristo en la Cruz, y su 
Madre Santísima, acompañándole 
en todo momento, como todas las 
madres que sienten en sus entra-

ñas el sufrimiento de sus hijos. Las 
imágenes son mediaciones de la 
humanidad de Jesús y de María.

El papa Francisco, en la JMJ de 
Lisboa, ofreció hermosos mensajes 

para conseguir una vida lograda; 
entre otros, la silueta de un Dios 

que “perdona siempre porque Dios 
es compasivo”. Y este otro: “Gra-

bemos en el corazón que somos 
amados por Dios como somos.” Las 
hermandades de muchas ciudades y 
pueblos de Andalucía nos han mos-

trado sus imágenes en este otoño 
angustioso que vive la humanidad. 
No son un espectáculo más, todo lo 
contrario. Cada imagen nos invita a 
mirar a Jesús, porque como subrayó 
con fuerza el Papa en Lisboa: “Amar 

como Jesús nos hace luminosos.”

Procesiones 
otoñales
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Ingeniería 
biomédica
Soy suscriptor de Catalunya Cristiana 
desde hace muchos años y seguidor 
entusiasta de los artículos de Mn. 
Francesc Nicolau. El artículo del 10 
de septiembre sobre ingeniería bio-
médica me llamó mucho la atención 
porque es el campo en el que he tra-
bajado desde 1975 hasta que me he 
jubilado, hace muy poco. De hecho, 
soy uno de los cinco fundadores de 
la Sociedad Española de Ingenie-
ría Biomédica, que inicialmente se 
llamaba Agrupación Española de 
Bioingeniería. Esta disciplina nació 
bastante antes de que se fundara la 
Biomedical Engineering Society, que 
menciona Mn. Nicolau.
También quiero señalar que el pri-
mer libro en catalán sobre este te-
ma es probablemente la Introducció 
a l’Enginyeria Biomèdica (Edicions 62, 
1976), del Dr. Josep G. Llauradó, que 
desarrolló su tarea sobre todo en Es-
tados Unidos.

RAMON PALLÀS

He leído la carta que me habéis en-
viado del Sr. Pallàs junto al artículo 
que él añade sobre cómo ha ido esto 
de la aplicación de la ingeniería a la 
medicina. Como podéis suponer, es-
toy contento de que le haya compla-
cido mi artículo sobre el tema y le doy 
las gracias por lo que me ha enviado.

MN. FRANCESC NICOLAU

Nuevo diseño 
gráfico
He recibido el semanario con el nuevo 
diseño gráfico. Mi opinión es muy fa-
vorable. Ha mejorado mucho su lectu-
ra, lo que agradezco. Permitidme que 
esta bisabuela os haga una pequeña 
sugerencia. En la entrevista del car-
denal Juan José Omella, publicada en 
el número 2294 de Catalunya Cristia-
na, las preguntas están impresas en 
un contraste perfecto. Ahora bien, la 
letra de las respuestas —que son, a mi 
entender, el contenido más interesan-
te— sale más difuminada. Sería bueno 
poder dar un poco más de contraste a 
las letras.

CARME GIRÓ

Mi cuaderno
Cada día —y desde hace más de se-
tenta años— escribo en mi cuaderno, 
y mirando atrás me doy cuenta de la 
evolución de una vida. Procurando 
siempre ir adelante, intento no co-
meter los mismos errores, que no es 
fácil, e ir superándome, modificando 
ciertas conductas.

ANNA MARIA MUNTADA BATLLE
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“Es clave construir
nuevos líderes defensores
de derechos humanos”

Miguel Montenegro,
director de la Comisión de Derechos Humanos de El Salvador

M iguel Ángel Rogel Montene-
gro (San Salvador, 1960) vi-
sita España invitado por los 

Comités Óscar Romero para compar-
tir su preocupación por el deterioro de 
la democracia en su país tras la llegada 
a la presidencia de Nayib Bukele.

¿Qué consecuencias está te-
niendo el régimen de excepción 
en El Salvador?

Llevamos más de un año y medio 
con ese régimen y creo que se va 
a seguir aprobando con prórrogas 
por parte de la Asamblea Legislativa 
porque se acercan elecciones legis-
lativas y municipales y al presidente 
Bukele le genera apoyo a su can-
didatura (que es inconstitucional). 
Esto tiene un impacto enorme y 
unas consecuencias en la población: 
más de 76.000 personas detenidas, 
7.000 liberados y un número no in-
formado de muertes en penales. 

¿Por qué continúa teniendo 
tanta popularidad el presidente?

Hay miedo y zozobra en la pobla-
ción y esto conlleva una reducción 
de la aprobación de Bukele, aunque 
sigue con una elevada popularidad 
por su imagen de combate frontal 
a la delincuencia y a las redes del 

crimen. Veremos si continúa esa 
popularidad a finales de año, no 
así la de sus diputados y los conse-
jos municipales. Si antes el miedo 
era hacia las pandillas (todavía hay 
inseguridad), ahora nos encontra-
mos con agentes del Estado (policía 
y fuerzas armadas) que se han visto 
involucrados en violaciones, robos 
y amenazas, tras la luz verde que dio 
el presidente para actuar contra los 
pandilleros y ya hay detenciones de 
estas autoridades.

¿Puede ejercerse un periodismo 
libre en El Salvador?

Sí, la libertad de expresión no 
está vetada por parte del Estado, 
ahora bien, hay temor que se pue-
da llegar a perseguir en un futuro. 
Hay dos grandes grupos de medios 
de comunicación que se oponen a 
Bukele y no ha habido censura o 
persecución, sí amedrentamiento. 
El Faro es un medio digital que se ha 
visto obligado a huir del país porque 
profundizan en las investigaciones 
(las negociaciones de los funciona-
rios con las pandillas). 

Desde su entidad acusan a 
Bukele de querer borrar la memo-
ria, ¿a qué se refieren?

JOAN ANDREU PARRA
Barcelona

A
nt

on
io

 V
el

as
co

38

SOCIEDAD  •  5 NOVIEMBRE 2023



Miguel Montenegro,
director de la Comisión de Derechos Humanos de El Salvador

Después de doce años de conflic-
to armado se firmaron los acuerdos 
de paz, se creó la Comisión de la 
Verdad para investigar los críme-
nes más atroces y que dio unas re-
comendaciones (en el informe “De 
la locura a la esperanza”) al sistema 
de justicia, a las fuerzas armadas y 
a la guerrilla del FMLN. En parti-
cular, el sistema de justicia debía 

Montenegro, acompañado 
de miembros de los Comités 
Óscar Romero en la puerta 
de la iglesia de Santa Ana de 
Barcelona, donde participó 
en una mesa redonda 
sobre migración y derechos 
humanos en Latinoamérica, 
el pasado 5 de octubre.

Montenegro lleva más de 40 años 
comprometido en la defensa y 

promoción de los derechos humanos 
en su país, con experiencia en 
Sudáfrica o Irlanda del Norte.
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“Si antes el miedo 
era hacia las 
pandillas, ahora nos 
encontramos con 
agentes del Estado 
que se han visto 
involucrados en 
violaciones, robos y 
amenazas”

“Hasta hoy no ha 
habido avances 
en materia de 
reparación”

“El ejecutivo tiene 
un control total 
de los órganos del 
Estado y todas las 
instituciones están 
cooptadas, no hay 
opción de contrapeso 
a un gobierno tan 
autoritario”

fortalecerse para ser capaz de com-
batir la impunidad y la corrupción, 
pero no quiso investigar varias ma-
sacres y amparó a los victimarios. 
La Asamblea Legislativa aprobó en 
1993 la Ley de Amnistía con lo que 
se cerró la posibilidad de justicia 
y se garantizó la impunidad de los 
victimarios. Las organizaciones de 
derechos humanos hemos presio-
nado hasta que en el 2016 se declaró 
inconstitucional esa Ley, abriendo 
las posibilidades a víctimas y fa-
milias para investigar y presentar 
sus casos. La Sala Constitucional 
también pidió al Estado que mo-
nitoree anualmente los avances en 
materia de reparación a las vícti-
mas y que se elabore una Ley de 
Reparación y Justicia Transicional 
que no ha sido discutida ni aproba-
da, se ha olvidado, pese a que fue 
una promesa electoral de Bukele. 
Lamentablemente, hasta hoy no 
ha habido avances en materia de 
reparación.

¿Hay algún organismo interna-
cional que se esté enfrentando a 
Bukele?

Sí, hay recomendaciones y pe-
ticiones de la Comisión Interame-
ricana de Derechos Humanos para 
garantizar el respeto a los derechos 
humanos y algunos aspectos de la 
democracia que no han sido toma-
dos con seriedad por el gobierno 
salvadoreño. También lo ha hecho 
el Sistema Universal de Naciones 
Unidas en relación a maltrato y 
torturas en los centros penales y 
se pide ratificar el protocolo sobre 
esta cuestión. Este protocolo obli-
ga a que entidades externas puedan 
entrar a verificar el estado de los 
presos y el gobierno no quiere. Has-
ta hoy el gobierno ha hecho oídos 
sordos y se limita a defenderse a 
través de una Procuradoría de De-
rechos Humanos que hace informes 
que no son creíbles.

¿La mano dura y los métodos de 
Bukele tienen una buena acogida 
en los gobiernos vecinos?

No son los gobiernos de América 
Latina, sino algunos funcionarios, 
como alcaldes de alguna región o 
políticos, que dicen que si llegan al 
poder aplicarán estas políticas. Boric 
y Petro se han opuesto a esos méto-
dos, ni México, con la efervescencia 
de la inseguridad tan presente, se ha 
apuntado a esas políticas. Hay que 
rechazar ese tipo de métodos de un 

gobierno tan dictatorial, que impone 
criterios o amenaza a las municipa-
lidades, saltándose el Estado de de-
recho. El ejecutivo tiene un control 
total de los órganos del Estado y todas 
las instituciones están cooptadas, no 
hay opción de contrapeso a un go-
bierno tan autoritario.

¿Cuáles son las claves para abor-
dar y pacificar estos conflictos?

Los gobiernos, que son los prin-
cipales conductores de una nación, 
deben realizar un foro de concer-
tación político, social, económico 
para poder salir de la crisis en que 
se encuentre un país, con mesas 
de trabajo que aporten propuestas 
concretas. Personalmente, espe-
raba que Bukele al llegar al poder 
podría lanzar una invitación a to-
dos los sectores sociales (Igle-
sia, sindicatos, gremios…) y a las 
grandes mayorías desposeídas del 
país para abordar la inseguridad y 
otras cuestiones sociales (pobreza 
extrema, migraciones). En cambio, 
no lo hizo y el gobierno tiene una 
actitud de represión contra la inse-
guridad, deteniendo a gente humil-
de. Se ha liberado a 7.000 detenidos 
de manera injusta sin repararlos y 
son criminalizados por la sociedad. 
Estamos a tiempo de salir de esta 
situación: tenemos la posibilidad 
y la esperanza que se aborde con 
seriedad. 

Usted y su familia han sido víc-
timas de vulneración de los dere-
chos humanos. ¿De qué manera 
estos hechos le llevan a compro-
meterse como activista?

Lo pasado durante la guerra 
permitió enfrentar esas realida-
des por la defensa de los derechos 
humanos del pueblo salvadoreño; 
tristemente, muchos pasamos por 
esas circunstancias, por ejemplo, 
cinco compañeras de la Comisión 
han sido asesinadas y fuimos víc-
timas directas e indirectas por la 
represión del gobierno, eso forta-
leció la razón para seguir luchando 
con consecuencias sobre la propia 
vida. Te das cuenta de que miles de 
personas han vivido esa situación 
y eso te da la fuerza para seguir lu-
chando. He invitado a muchos jó-
venes para que sigan trabajando por 
los derechos humanos y que haya 
un relevo. Es clave construir nue-
vos líderes defensores de derechos 
humanos, ya hay algunos jóvenes 
con ese entusiasmo.
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ACTUALIDADES CIENTÍFICAS

¿Puede apagarse un incendio con 
una bomba explosiva?

M e diréis: esta pregunta con 
la que hoy titulas tu artícu-
lo de esta semana creemos 

claramente que tiene una respuesta 
negativa. Una bomba en un incendio 
aún añade más calor, ¿y de dónde le 
puede venir una fuerza que apague 
las llamas? Pues debo deciros que no 
es esta la respuesta correcta. Porque 
quiero daros a conocer la realidad de 
un hecho que le da respuesta afir-
mativa.

Tuvo lugar en Suecia en julio de 
2018. Se había declarado un devasta-
dor incendio que llevaba unas 25.000 
hectáreas quemadas y que ya alcan-
zaba casi al municipio de Älvdalen, 
donde era imposible de controlar, 
cuando se les ocurrió enviar un avión 
que lanzase una bomba explosiva. 
¿Y qué sucedió? Éxito total. El fue-
go que avanzaba aterrador desapa-
reció. Puede decirse que todo fue 
mejor, incluso de lo que se pensaba. 
Lo expuso en una conferencia Johan 
Szyemanski: “Ha tenido un efecto 
muy positivo.”

¿Por qué fue así? Creo que to-
dos habéis experimentado que con 
un soplo se puede apagar un cirio 
encendido. El viento de la alentada 
arrebata por un momento el aire con 
su oxígeno del entorno de la llama. 

Nadie se extraña que se apague, no 
se observa nada que no se entienda. 
Pues una bomba explosiva también 
produce un soplo muy intenso y se da 
el mismo fenómeno. Así de sencillo.

Y ahora viene la pregunta: si este 
resultado demostró cómo bombas 
explosivas pueden servir para lo-
grar la extinción de incendios, ¿por 
qué no se ha aplicado ninguna otra 
vez este método? La respuesta no la 
podemos dar nosotros. Debe formu-
larse la pregunta a los gobiernos de 
las naciones. Por otro lado, se com-
prende también que efectuar un en-
cargo de esta magnitud a los militares 
no es sencillo en absoluto. Pero vale 
la pena que se sepa la existencia de 
este método de apagafuegos. Y por 
eso os lo he querido explicar. ¿A que 
es interesante saberlo?

MN. FRANCESC
NICOLAU
Profesor emérito de la
Facultad de Filosofía de 
Cataluña

Bombas explosivas pueden servir para lograr la extinción de incendios.
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Mn. Josep Casanovas encargó al pintor Josep Verdaguer la decoración de la iglesia de Sant Andreu de Palomar.

NUESTRA GENTE

Josep Casanovas
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Mosén Josep Casanovas i Ca-
sanovas había nacido en 
Barcelona el 2 de julio de 

1896. Siguiendo su vocación, cursó 
estudios en el Seminario Conciliar. 
Subdiácono en junio de 1919, era orde-
nado sacerdote en 1920, año en el que 
fue enviado, como coadjutor, a Santa 
María de Vilafranca del Penedès.

En 1923 iría a Sant Sadurní 
d’Anoia; después, en 1925, a Sant 
Joan de Vilassar y en 1926, a Santa 
María de Badalona. Fue a Sant Mar-
tí de Provençals, con mosén Jaume 
Juliana, en junio de 1928, cuando se 
estaba construyendo la nueva parro-
quia de La Sagrera, pero en 1932, el 
año de su bendición, él marcharía, 
ya como párroco, a Sant Jaume de 
Sesoliveres.

En enero de 1934 fue nombrado 
regente de San Vicente de Mollet 
del Vallès, pueblo entonces de seis 
mil habitantes, medio campesino, 
medio industrial, bastante conflic-
tivo; él procuró mantener la Iglesia 
al margen, aun simpatizado con la 
Lliga catalana. 

En julio de 1936, la iglesia, que 
meses anteriores ya había sufrido 
atentados incendiarios, fue asalta-
da, quemada y derruida, perdiéndose 
un patrimonio notable. Él huyó y se 
escondió en Barcelona. Finalmente, 
fue detenido y encerrado en un bar-
co prisión, el Uruguay, anclado en el 
puerto de Barcelona. 

Acabada la guerra, regresó a Mo-
llet y puso en marcha una junta de 
obras. El primero de julio de 1939 co-
locaban la primera piedra del nuevo 
templo y en 1946 ya lo tenían total-
mente acabado.

En 1948, el obispo Modrego lo 
destinó a Sant Andreu de Palo-
mar, pueblo agregado a Barcelona 
en 1897, en una parroquia que iba 
recuperándose muy lentamente de 
los estragos de 1936. Mosén Josep 

Casanovas le prodigó un empuje 
enorme, recuperó altares y finalizó 
obras. Por el hecho de financiar la 
reconstrucción alquilando sillas en 
las celebraciones al precio de una 
peseta, popularmente lo conocían 
como “Mosén Peseta”. 

Acabado el templo y observándolo 
huérfano, con sus grandes propor-
ciones y las paredes desnudas, en-
cargó al pintor local Josep Verdaguer 
la decoración de las paredes con te-
mas bíblicos o de la vida del apóstol 
san Andrés. Una obra que comenzó 
en 1956 y la terminaría en 1960, con 
un resultado extraordinario. Verda-
guer decoró, en los años siguientes, 
una docena de templos en toda la 
geografía catalana. 

Mosén Josep Casanovas no se 
detuvo. Dotó al templo de nuevas 
campanas, imágenes... Otorgó brío 
y vida a la comunidad parroquial, 
siendo querido y reconocido. Falle-
ció en Sant Andreu el 29 de mayo de 
1968. Mosén Joan Galtés le dedicó 
en 1990, en homenaje, un extenso 
artículo centrado en los años de su 
ministerio y obra en Mollet.

JOAN
PALLARÈS
PERSONAT
Hstoriador
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ZOFIA KOSSAK
Feliz culpa
Ediciones Palabra, 2023,
272 pág.

El conde Mikolaj Sapieha ha con-
traído una extraña enfermedad y, 
animado por sus amigos, emprende 
una peregrinación a Roma. Allí es re-
cibido por Urbano VIII, quien le acon-
seja encomendarse a la Madonna de 
Guadalupe. Su vida cambiará para 
siempre.

FLORENCIA LUCE
El canto de las horas
Libros del Zorzal, 2023,
306 pág.

Tras los muros de un convento, un 
grupo de monjas consagra sus días 
a la adoración silenciosa de Dios. 
Marie tiene 20 años cuando se une a 
la comunidad, regida por la abadesa 
Beatriz, siguiendo la llamada divina 
a una vida de sacrificio y plegaria por 
un mundo más justo.

MATHIEU DETCHESSAHAR
El mercat no té moral
Editorial Albada, 2023,
162 pág.

Las páginas de este ensayo propo-
nen ideas para formular una alterna-
tiva al poder inmoderado de la lógica 
económica y mercantil. Trata de los 
valores que deben preservarse y de lo 
que les amenaza; de las cosas que no 
se compran y que la mercantilización 
corrompe.

ANDER IZAGIRRE y ZUHAITZ 
GURRUTXAGA
Subcampeón
Libros del K.O, 2023, 356 pág.

Con 19 años, Zuhaitz Gurrutxaga 
debutó con la Real Sociedad en Pri-
mera División. Posteriormente, jugó 
en varios equipos, mientras luchaba 
contra la ansiedad y la depresión. 
Gracias a su sentido del humor, se 
reconcilió con el fútbol y consigo 
mismo. 

MAGDA BARCELÓ
Da vida a tus sueños
Editorial Desclée De Brouwer, 2023, 
184 pág.

A través de doce historias reales 
de personas que han vivido un pro-
ceso de coaching, la autora desgrana 
con elocuencia y generosidad unas 
lecciones clave que, como humanos, 
necesitamos aprender para crecer y 
conseguir despertar a nuestra propia 
naturaleza.

LUIS MARÍN DE SAN MARTÍN
Te hablo al corazón
Editorial San Pablo, 2023,
416 pág.

El pontificado de Juan XXIII ha 
dejado una huella imborrable en la 
historia de la Iglesia. Partiendo de 
sus propias palabras, este libro es 
un homenaje a su memoria y tam-
bién una guía segura que nos ayuda 
a caminar juntos en este tiempo de 
esperanza.
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CON BUEN HUMOR

Del autor Thorton Wilder, los 
espectadores conocerán se-
guramente un espectáculo tan 

celebrado como El llarg dinar de Nadal. 
Solo por esta referencia y por el es-
treno absoluto en catalán de la que es 
también una obra emblemática suya, 
La nostra ciutat, premio Pulitzer 1938, 

“LA NOSTRA CIUTAT”,
de Thorton Wilder
DRAMATURGIA: Llàtzer Garcia
INTÉRPRETES: Guillem Balart, Rosa 
Boladeras, Tai Fati, Oriol Genís, Paula 
Malia, Carles Martínez, Biel Monto-
ro, Lluís Oliver, Mercè Pons, Rosa 
Renom, entre otros
DIRECCIÓN: Ferran Utzet
Sala Fabià Puigserver, Teatre Lliure 
Montjuïc 
Hasta el 12 de noviembre

pero ambientada a principios del siglo 
XX, ya era suficiente garantía para co-
rrer a pies juntillas a verla. Además, el 
brillante reparto en la versión catalana 
invita a ello, con la actriz Rosa Renom 
al frente como narradora.

Pero todas las expectativas corren 
riesgo. De entrada, que los especta-
dores se olviden de El llarg dinar de 
Nadal. Puede parecer que se acerca a 
ello por su registro épico, brechtiano, 
pero si allá hay una sarta de historias 
personales cautivadoras de una saga 
familiar de casi un siglo, ¡noventa 
comidas navideñas para ser exac-
tos!, aquí, después de dos horas, tal 
vez los espectadores salgan del teatro 
esperando todavía a que les cuenten 
alguna historia.

Y es que la historia de La nostra 

Perdidos en nuestra ciudad

ANDREU
SOTORRA
andreusotorra@gmail.com

ciutat es el paso del tiempo. Y para de 
contar. Siguiendo las instrucciones 
del autor, la puesta en escena no tie-
ne prácticamente attrezzo. Esto lleva a 
que los intérpretes jueguen con la mí-
mica y el movimiento —en la primera 
parte, no siempre— y que este juego, 
de entrada, prometa. Pero el hecho es 
que este recurso se va diluyendo.

A pesar de que Thorton Wilder pa-
rece que prefería que no hubiese nin-
gún tipo de escenografía, aquí se han 
pasado incluso de la raya: dos grandes 
escaleras de tijera para representar el 
noviazgo de la pareja, una mesa y unas 
sillas, un piano, primero imaginado y 
después físico, y un montaje esceno-
gráfico arquitectónico de carpintería, 
que huye de la cámara negra que pide la 
obra, y crea un espacio que, salvo abrir-
se en un par o tres de ocasiones al fondo 
para crear una visión coral con luz del 
alba, no tiene ninguna otra función.

Todo el mundo nace, crece, vive 
y muere en Grover’s Corners, donde 
no pasa nada, pero un lugar del cual 
todos los que viven en él cuentan 
maravillas. Y allá transcurre la vida a 
través de los quince personajes. Lás-
tima que, teniéndolos a todos bien 
congregados, cuesta tanto saber ver 
qué les pasa en realidad y qué pasa 
en Grover’s Corners o qué pasa en el 
mundo que retrató en 1938 Thorton 
Wilder.
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Guillem Balart, Tai Fati y Rosa Boladeras en una de las escenas de “La nostra ciutat”, en el 
Teatre Lliure.

CRÍTICA DE TEATRO
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UN NUEVO UMBRAL

SEBASTIÀ TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

CRÍTICA LITERARIA

PEP VILA MEDINYÀ
Els Goigs (Quaderns de la Revista
de Girona, 227) 
Diputació de Girona, 2023, 96 pág. 

Cultura popular 
religiosa

Nos complace informar a los 
lectores de Catalunya Cristiana 
de esta bella y muy sugerente 

aproximación al mundo de los “go-
zos” que ha preparado el experto es-
tudioso de la cultura popular Pep Vila, 
donde pone de manifiesto la enorme 
importancia de los “gozos” que, más 
allá del interés que tienen para el es-
tudio de la religiosidad popular, po-
seen, a la vez, una gran importancia 
para el estudio de la toponimia, de 
los xilógrafos y de los impresores de 
nuestra tierra.

El autor explica que uno de los 
primeros textos catalanes donde se 
menciona el término “gozos” es en 
la Crònica de Ramon Muntaner (1325-
1328) y también en algunos misales 
y consuetas, con referencias a cómo 
tenían que cantarse los “gozos” en 
las diversas festividades de la Virgen 
y de los santos (pág. 12-13). A partir 
del siglo XVI a los “gozos” también 
se les llaman “coblas”, y se acos-
tumbran a estampar en unas hojas 
sueltas de tamaño y tipografía diver-
sa que hoy nos permiten conocer las 
numerosas devociones populares de 
nuestro país, así como también las 

características de las imprentas lo-
cales y la calidad y estilo propio de 
los grabados catalanes.

A lo largo de esta monografía de 
Pep Vila se nos habla de la historia y 
procedencia de los “gozos”, sobre su 
valor literario y simbólico, sobre las 
colecciones públicas y privadas de Ca-
taluña, sobre los autores de las letras 
y, particularmente, trata a propósito 
del estudio de la lengua, toponimia y 
geografía aportada por los “gozos”, ya 
que el estudio de estos impresos nos 
regala numerosa información com-
plementaria sobre ermitas y lugares 
de culto, cofradías y topónimos.

El autor concluye su estudio con 
esta propuesta: “Hoy hay que seguir 
leyendo y divulgando los gozos pa-
ra el estudio de la medicina rural, la 
mentalidad popular y de la gente del 
campo, las costumbres, la toponimia, 
la filosofía de la religión, la iconogra-
fía, la liturgia y la antropología” (pág. 
91). Una felicitación cordial a Pep Vila 
por su constante y destacada apor-
tación al estudio de las tradiciones 
populares catalanas, especialmente 
de las comarcas gerundenses y de El 
Rosselló.

FRAY VALENTÍ
SERRA
DE MANRESA
Capuchino

Hechos
para servir

La forma cristiana de ejercer la 
autoridad es el servicio. No hay de-
recho que muchos sufran el orgullo 

de los que buscan con obsesión el 
poder y quieren mantener a la gente 

bajo sus pies, sea por la opresión 
física o por motivos ideológicos. 
La tentación del poder siempre 

está al alcance de cualquiera que lo 
pretende. Cuando el deseo de poder 

aparece en un corazón ambicioso, 
infecta las relaciones humanas 

convirtiéndolas en inhumanas; en-
tonces es imposible dedicarse a los 

demás mediante un servicio humil-
de. Queda muy clara la afirmación 

de Jesús en el Evangelio: “El que se 
enaltece será humillado, y el que se 

humilla será enaltecido” (Mt 23,12).
Jesús nos ha dejado en herencia los 
valores de la humildad y del servi-

cio, siempre imperados por el amor. 
El servicio indica una forma humil-

de de una nueva relación humana. 
El sentido que Jesús le da proviene 

de algo más profundo, que es la 
caridad, la palabra que define el 

amor cristiano. Quien ama no busca 
su propio interés, sino el interés de 

los demás, un amor hecho todo él 
de donación. Es el amor de Dios que 

Jesús nos ha comunicado.
En cuanto al servicio, por tanto, 

debemos tener presente lo que dijo 
Jesús: “Al que mucho se le dio, mu-

cho se le reclamará; al que mucho 
se le confió, más aún se le pedirá” 

(Lc 12,48b). Se refiere a los que ejer-
cen la autoridad y les pide que sean 

como los que sirven, haciéndose 
asequibles a todos. ¿Qué decir de los 

derechos adquiridos, de los títulos, 
de los tratamientos, de las diferen-

cias, de los escalafones y de tanta 
parafernalia acumulada, cuando 
Jesús reclama de sus seguidores, 

comenzando por nosotros, los obis-
pos y presbíteros, que nos arrodi-

llemos y lavemos los pies, como lo 
hizo él? ¡Pensemos que esto afecta a 

todo el mundo!
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Agenda

Barcelona

IGLESIA DE SAN CAYETANO
El domingo 5 de noviembre, a las 
17.30, concierto de piano de Narcís 
Rodas a favor de la Fundación Mira-
da de Esperanza; el viernes 10, a las 
19.00, Xavier Morlans presenta Cançó 
espiritual d’avui (c/ Consell de Cent, 
293 – Barcelona).

TALLER DE ORACIÓN Y VIDA PARA 
ADULTOS (MÉTODO P. IGNACIO 
LARRAÑAGA)
El miércoles 8 de noviembre, a las 
19.00, sesión informativa en la pa-
rroquia de San Vicente de Sarrià de 
Barcelona. Contacto: Serena, tel. 636 
584 068.

AULA MOUNIER
El jueves 9 de noviembre, a las 19.00, 
El personalisme comunitari: harmonia i 
conflicte social con Albert Llorca (c/ 
Calàbria, 273 – Barcelona).

MONASTERIO DE SAN PEDRO DE 
LAS PUELAS
El domingo 12 de noviembre, a las 
18.00, conferencia de la Hna. Grisel-
da Cos La utopia. Un horitzó de referèn-
cia. Inscripción: griseldacosboada@
gmail.com.

CRISTIANISMO Y JUSTICIA
Los sábados 18 de noviembre, 16 de 
diciembre, 20 de enero, 17 de febre-
ro, 16 de marzo, 20 de abril, 18 de 
mayo y 1 de junio, a las 10.00, curso 
Com creure avui (www.cristianismei-
justicia.net).

Solsona

AÑO JUBILAR BELLPUIG
El sábado 11 de noviembre, a las 
19.00, acto de celebración de los 
400 años de la primera llegada del 
Cristo de Bormio a Bellpuig y 70 
de su regreso: concierto de música 
de cámara con el Orfeó Joventut de 
Bellpuig en la iglesia de San Nicolás 
de Bellpuig.

SANTUARIO DE EL MIRACLE
El fin de semana del 24 al 26 de no-
viembre, psicología y espiritualidad 
Vorejant l’ànima humana 2: el dol. Más 
información: tel. 973 291 699.

Tarragona

TERESA DE LISIEUX
El martes 7 de noviembre, a las 
17.30, conferencia Context històric i 
espiritual de Teresa de Lisieux con Mn. 
Lluís Noguero en la abadía de la pa-
rroquia de Santiago de Arbeca.

MANOS UNIDAS
El viernes 10 de noviembre, a las 
20.30, concierto de Tocats de Canya 
y Josep Mateu a favor de Manos Uni-
das en la parroquia de San Salvador 
de El Vendrell.

Terrassa

CONCIERTOS DE MARATA
El domingo 12 de noviembre, a las 
11.00, recital de violonchelo (Anna 
Mikulska) y piano (Philippe Argen-
ty) en recuerdo de Pau Casals en la 
parroquia de Santa Coloma de Marata 
(Les Franqueses del Vallès).

“LA MÚSICA DEL CIELO”
El domingo 12 de noviembre, a las 
17.30, concierto del Coro de Cámara 
de Granollers El Réquiem de Fauré. El 
encanto del paraíso en la parroquia de 
San Esteban de Granollers.

MEDITACIÓN Y SILENCIO
El domingo 12 de noviembre, ma-
tinal de meditación y silencio en las 
Carmelitas de Terrassa. Información: 
annamariarifasais@gmail.com.

Vic

TERRITORIO OLIBA
El miércoles 8 de noviembre, a las 
17.00, visita guiada de los comisarios 
a la exposición Bèsties en el Museo 
Episcopal de Vic.

CATALONIA SACRA
El sábado 11 de noviembre, a las 
11.00, visita guiada L’església re-
naixentista de Sant Jaume de Calaf con 
Jordi Morros. Reservas: tel. 693 720 
202.

OREMOS POR LAS INTENCIONES 
DEL PAPA
Por el Papa, para que siga acompa-
ñando en la fe a la grey que le ha sido 
encomendada
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El servicio religioso en los tanatorios es de 
7 días a la semana y 365 días al año. De aquí la 
importancia de contar con agentes de pastoral 
comprometidos con este servicio sin descanso y 
que aporta consuelo y esperanza en momentos 
de duelo. Como nos explica su director, Alfons 
Sagalés, el Secretariado Diocesano de Tanatorios 
tiene firmados, hasta ahora, convenios con dos 
empresas de servicios funerarios que gestionan 6 
tanatorios de la diócesis de Barcelona. Lo que se 
pretende es ir extendiendo este modelo de conve-
nio a todas las empresas funerarias.

 ¿Cuáles son los principales retos de la atención 
religiosa en los tanatorios?

Uno de los primeros retos es llevar a cabo la 
acción pastoral que la Iglesia tiene encomendada 
y que requiere una preparación y una formación 
adecuadas, haciendo de nuestras celebraciones 
signo de auténtica esperanza cristiana. Y acom-
pañar a todas aquellas personas que sufren por la 
muerte de un ser querido, teniendo en cuenta la 
atención esmerada y la cercanía en estos difíci-
les momentos del duelo. La celebración de unas 
exequias es el primer anuncio a una nueva vida 
en la que la muerte y la resurrección de Cristo dan 
paso a la vida eterna. Esta esperanza nos permite 
encontrar una respuesta a las inquietudes que nos 
provoca el horizonte de la muerte y que a menudo 
nos provocan angustia y malestar. Debemos hacer 
de las celebraciones exequiales signo de la autén-
tica esperanza cristiana.

¿Qué papel tienen los demás agentes de pastoral 
cuando presbíteros y diáconos no llegan a todo?

Fundamental. Es una realidad que la falta de 
vocaciones ha provocado que los laicos tengamos 
un papel más importante y activo en la Iglesia 
y sobre todo en esta pastoral. Nuestro querido 
obispo auxiliar Toni Vadell (EPD), cuando se hizo 
cargo del secretariado, ya se percató de que, para 
dar respuesta a la urgente necesidad de organizar 
las celebraciones de las exequias religiosas en los 
diferentes tanatorios, necesitábamos la ayuda de 
todos aquellos creyentes, hombres y mujeres, que 
quisieran dar un paso adelante colaborando en 
lo que hiciera falta con nuestra diócesis. Recuer-
do que más de 100 personas se presentaron a la 

convocatoria preparada a finales de 2019, en el 
Seminario de Barcelona, presidida por el cardenal 
Juan José Omella, para colaborar en nuestro se-
cretariado. Los cristianos, cuando se nos necesita, 
estamos ahí.

¿Qué importancia tiene el contacto con la 
familia del difunto a la hora de preparar unas 
exequias?

Toda. La visita a la familia en la capilla ardiente 
es importantísima. Es verdad que a veces no tene-
mos todo el tiempo que querríamos para entrevis-
tarnos con la persona que ha pedido la ceremonia 
religiosa, pero debemos ser capaces de empatizar 
lo máximo posible en el mínimo tiempo posible.

¿Qué oportunidades pastorales y de evange-
lización ofrece la pastoral en los tanatorios?

A los tanatorios viene todo el mundo: creyentes, 
no creyentes, agnósticos y todas aquellas personas 
críticas y alejadas de la Iglesia. Pero quizá podremos 
recuperar algunos si en nuestros agentes pastora-
les observan una actitud de acogida, de apoyo, de 
escucha y de tranquilidad, en definitiva, de apoyar a 
aquellas personas y familias que están pasando por 
momentos de dolor, de pena, de incertidumbre y de 
impotencia. Es un hecho inevitable ante el cual no 
podemos hacer nada, pero sí podemos acompañar 
con la mayor de las ternuras y calmas posibles. El 
obispo Toni decía que en Francia el 30% de las con-
versiones a la religión católica tenían lugar en los 
tanatorios. Nosotros nos daríamos por satisfechos 
solo con el 1%.

ALFONS SAGALÉS
Director del Secretariado Diocesano de Tanatorios de Barcelona

CARME MUNTÉ MARGALEF
Barcelona

“Debemos hacer de las 
celebraciones exequiales 
signo de la auténtica 
esperanza cristiana”
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